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Священная земля
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на телеграм-канал  

губернатора Кузбасса 
Ильи Середюка.

Окончание. Начало на 1-й стр.

СКОРАЯ КОММУНАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ

Во время рабочей поездки Илья Середюк побывал 
на месте работ, выполняемых аварийно-восстанови-
тельным отрядом Кузбасса. Он состоит из 14 специ-
алистов: электрогазосварщиков, слесарей аварийно-
восстановительных работ, машинистов экскаватора, 
водителей спецмашин. Глава региона поблагодарил 
их за мужество и героизм при выполнении служебно-
го долга и вручил награды Министерства обороны РФ.

«Важно быстро и эффективно устранять возникаю-
щие аварии, чтобы жизненно важные системы города 
ни на минуту не останавливались», – отметил губер-
натор Кузбасса.

Были намечены приоритетные направления работы, 
требующие немедленного вмешательства, а также ско-
ординированы действия для максимальной эффектив-
ности работы кузбасских специалистов. 

Напомним: сменные бригады аварийно-восстано-
вительного отряда Кузбасса работают в Горловке с 1 
ноября 2023 года. За это время устранены аварии по 
1 145 адресам, в общей сложности заменено более 12 
тысяч метров инженерных коммуникаций. Кузбас-
ские специалисты проводят работы по устранению за-
соров, промывке канализационных сетей, ревизии ка-
нализационных колодцев, устранению подтоплений 
в подвалах многоквартирных домов. На данный мо-
мент кузбассовцы совместно с коллегами из Горлов-
ки капитально ремонтируют водоводы «Подземгаз», 
«Южный», «Новогорловский». Стоимость проекта со-
ставляет 400 млн рублей, выполнено 40 процентов от 
общего объёма работ.

При помощи кузбасских коммунальщиков восста-
новлена разрушенная неонацистами трансформатор-
ная подстанция № 33.

Подразделение укомплектовано необходимой тех-
никой, оборудованием и расходными материалами. 
Смена работников аварийно-восстановительных отря-
дов производится каждые полтора месяца.

НЕ ОСТАВИМ В БЕДЕ

Губернатор также осмотрел квартиры горловчан, ко-
торые были восстановлены кузбасскими специалиста-
ми после варварского обстрела украинских боевиков. 

Илья Середюк побывал в гостях у семьи Пигоревых. 
Их квартира была практически уничтожена.

«Вместе с неравнодушными жителями региона мы 
помогли горловчанам полностью восстановить раз-
рушенную квартиру, заменили инженерные комму-
никации, доставили мебель и бытовые предметы. Мы 
никого не оставим в беде – Кузбасс своих не бросает», – 
подчеркнул Илья Середюк.

Он пообщался с семьёй, узнал, кем мечтают стать 
дети, когда вырастут, поинтересовался их успехами и 
увлечениями, привёз подарки, которые помогут семье 
сделать жизнь комфортнее и удобнее. 

Также глава региона осмотрел рынок в жилом мас-
сиве «Комсомолец». Накануне он также подвергся арт-
обстрелу со стороны ВСУ.

«Шесть человек были ранены. У всех – осколочные 
ранения. Один мирный житель погиб. «Дядя Лёша» – 
так его ласково, по-своему звали на рынке. Добрый, 
приятный человек. Он продавал кондитерские изде-
лия. Разрушения ужасают. Видя эту жестокость и вар-
варство со стороны украинских террористов, мы не мо-
жем остаться в стороне и приложим все усилия, чтобы 
помочь людям вернуться к нормальной жизни», – под-
черкнул Илья Середюк.

Также глава региона навестил в больнице горловчан, 
которые в момент обстрела находились в самом эпи-
центре ударов. Все они сейчас проходят лечение.

Губернатор подчеркнул, что Кузбасс продолжит ока-
зывать всестороннюю помощь и поддержку городу-по-
братиму, укрепляя дружеские связи между регионами.

Вера Скворцова.

80 лет Победы: 
гордимся и помним!
В годы Великой Отечественной войны 
женщины взяли на себя обязанности  
мужчин в шахтах Кузбасса. В 1941 году 
были организованы специальные курсы,  
на которых они могли освоить горно-
добывающие профессии. Женщины  
работали коногонками, навальщицами 
и даже управляли шахтами, регулярно 
перевыполняя планы.

Так, Елизавета Макарова встретила войну 
в должности заведующей шахтой «Полыса-
евская». Шахта «Зиминка» под руководством 
Марии Косогоровой в 1942 году стала лучшей 
в СССР. Матрёна Родионова с шахты имени 
Орджоникидзе — первая женщина в Кузбас-
се, удостоенная звания «Почетный шахтер». 
Александра Леонова с шахты «Коксовая-1» 
имени Сталина стала первой женщиной-за-
бойщицей региона, её фото появилось на об-
ложке журнала «Работница» в июле 1942 года.

#80ЛЕТПОБЕДЫ
#КУZБАСС

Более 200 тысяч кузбассовцев 
уже проголосовали за обще-
ственные территории для благо-
устройства в 2026 году.

В Кузбассе для участия во всерос-
сийском онлайн-голосовании по вы-
бору общественных территорий, ко-
торые будут благоустроены в 2026 
году в рамках нацпроекта «Инфра-
структура для жизни», представле-
ны 127 локаций. 77 из них, набрав-
шие наибольшее количество голосов, 
будут благоустроены. Принять уча-
стие в голосовании может каждый 
житель области старше 14 лет.

«За первую неделю голосования 
уже более 200 тысяч кузбассовцев 
сделали выбор. Это хороший по-
казатель, который демонстрирует 
высокую вовлечённость жителей 

региона в процесс формирования 
облика своих городов. Благода-
ря активной гражданской позиции 
кузбассовцев мы сможем создать 
современные, комфортные и без-
опасные общественные простран-

ства, отвечающие запросам каж-
дого», – подчеркнул министр 
жилищно-коммунального и дорож-
ного комплекса Кузбасса Дмитрий 
Киселев.

По условиям всероссийско-
го онлайн-голосования объек-
ты-претенденты для дальнейшего 
благоустройства представляют му-
ниципальные образования с чис-
ленностью населения более 20 ты-
сяч человек. В Кузбассе в этом году 
представлены территории из 18 му-
ниципалитетов региона.

Проголосовать за общественную 
территорию можно двумя способа-
ми: самостоятельно на портале про-
екта zagorodsreda.gosuslugi.ru или 
обратившись к волонтёрам, которые 
работают в общественных местах. 

Ольга Соловьева.

Из Белгородской области в Кузбасс доставлена 
земля с мест сражений кузбасских бойцов в 
годы Великой Отечественной войны

Она была взята с братской могилы советских 
солдат, которые погибли во время Белгородско-
Харьковской наступательной операции «Румян-
цев» в 1943 году. Работа по сбору и доставке земли 
с мест крупных сражений Великой Отечествен-
ной войны, где погибли наши земляки, продол-
жается по поручению губернатора Кузбасса Ильи  
Середюка, сообщила пресс-служба администра-
ции правительства Кузбасса.

 Земля будет размещена в гражданской часов-
не, расположенной внутри Мемориала Воину-Ос-
вободителю. Напомним, что ранее в Кузбасс так-
же была передана земля с мест захоронений наших 
земляков, павших в ходе Белорусской наступа-
тельной операции «Багратион».

Инга Петрова.
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// К 80-летию Великой Победы

Последние приготовления перед праздником

    // анонс

Каждые две недели  
вместе с лучшими экспертами  
в сфере финансового рынка  
на конкретных примерах реальных  

людей мы обсуждаем  
простые правила поведения,  
необходимые каждому из нас  
в повседневной жизни. 

«Финансовый лабиринт»!  
Помогаем найти выход из сложных  
и запутанных финансовых ситуаций!
Слушайте по субботам в 11:30  

и по воскресеньям в 18:30  
на радио «Кузбасс FM»!
Программа выходит при поддержке 
Министерства финансов Кузбасса.

ПРОГРАММА «ФИНАНСОВЫЙ ЛАБИРИНТ» – НА РАДИО «КУЗБАСС FM»!

// анонс

Все на забег!
В следующую среду, 7 мая, пройдёт традиционная легкоатле-
тическая эстафета на призы газеты «Кузбасс» и администрации 
города Кемерово. Соревнование посвящено 80-летию Победы  
в Великой Отечественной войне.

Эстафета будет состоять из 10 этапов, общая дистанция – 3,3 км. 
В забеге примут участие почти 1,5 тысячи человек: школьники,  
студенты, команды трудовых коллективов областного центра.

Старт состоится в 10:00 на площади возле Ледового дворца  
«Кузбасс». Приходите поддержать спортсменов! Вход бесплатный.

// гордимся

Самый известный солдат

Кузбасс отметил вчера 80-летие подвига земляка Николая 
Масалова, вынесшего из-под обстрела немецкую девочку.

В Кузбассе прошла патриотическая акция «Солдат с ребёнком». 
Центральное мероприятие провели в отделе военной истории Куз-
басского краеведческого музея. Участники поисковых отрядов, 
«Движения первых», кадеты, «Волонтёры Победы» вспомнили бое-
вой путь прославленного земляка.

«Во время штурма Берлина советский воин, рискуя жизнью, под 
плотным немецким огнём на руках вынес из-под обстрела трёхлет-
нюю немецкую девочку. Сам Николай Иванович это подвигом не 
считал. Для него этот поступок был совершенно естественным. По 
всему региону прошли уроки мужества и мероприятия, посвящён-
ные памяти героя. Важно, что среди участников много молодёжи, 
которая гордится и чтит подвиг Николая Масалова», – отметил гу-
бернатор Кузбасса Илья Середюк.

Напомним: подвиг Николая Масалова вдохновил скульптора Ев-
гения Вучетича на создание памятника «Воин-Освободитель», кото-
рый был установлен в Берлине, а сейчас его копия есть в Кемерове.

Мероприятие в краеведческом музее завершилось трансляцией 
видеоэкскурсии из музея боевой славы 79-й гвардейской дивизии, 
расположенного в московской школе № 2025. В составе этой диви-
зии Николай Иванович Масалов прошёл боевой путь до Берлина. 

В Тисульском округе, на малой родине Николая Масалова, состо-
ялся художественный пленэр «Рисуем подвиг, ставший символом на-
шей Победы!». Ученики художественной школы имени А. А. Леоно-
ва создавали произведения в деревне Вознесенке – месте рождения 
героя. Они работали в различных техниках от графики и акварели 
до масла и цифровой живописи. Среди участников патриотическо-
го пленэра были и представители старшего поколения –  активисты 
самодеятельных творческих коллективов и общественных органи-
заций. Работы художники разместят в социальных сетях с темати-
ческими хештегами.

Студенты Кузбасского политеха проехали на 30 автомобилях от 
главного корпуса вуза до Мемориала Воину-Освободителю. После це-
ремонии возложения цветов 40 пар студентов исполнили вальс «Вес-
на 45-го года» в память о героях Великой Отечественной войны. Так 
молодёжь региона поддержала Всероссийскую акцию «Вальс Победы».

Инга Петрова.

На заседании областного оргкомитета 
«Победа», которое стало завершающим в 
преддверии наступающего праздника  
9 Мая, обсуждались акции и мероприятия, 
которые пройдут в праздничные дни.

Началось заседание с показа памятного 
фильма о земляке Николае Масалове. 30 апре-
ля исполнилось 80 лет с того дня, как он спас 
немецкую девочку во время артобстрела.  

На оргкомитете подводили итоги приго-
товлений к празднику. Территории похвалили 
за яркое и красочное убранство зданий, пло-
щадей и улиц, а также за то, что каждое му-
ниципальное образование нашло изюминку: 
на местах прошли фестивали, конференции, 
концерты, открылись новые памятники, из-
даны книги и т. д. Кузбасс активно присоеди-
нился к федеральным акциям «Георгиевская 
ленточка», «Красная гвоздика», «Окна Побе-
ды». 

Всероссийская акция «Свеча памяти» в ре-
гионе пройдёт 8 мая в 159 территориях, она 
соберёт около 40 тысяч участников, но это 
только предполагаемое количество. Вполне 
возможно, что их будет существенно больше.

Шествие «Бессмертного полка» состоится 
в регионе 9 мая почти во всех крупных насе-
лённых пунктах, заявлено о 273 шествиях в 
Кузбассе. В общей сложности предполагает-
ся участие более 330 тысяч человек. За поряд-
ком будут следить полицейские и дружинни-
ки, помогать им будут волонтёры.

Отдельно обсуждалась организация ав-
топробега «Кузбасс – фронту!», в котором 
в праздник задействуют 315 автомобилей. 
Они стартуют из Кемерова и Новокузнецка и 
встретятся в центре региона – в Белове. Там 
же пройдут концерт и памятные мероприятия 
в честь юбилейного Дня Победы.

Продолжается работа над ремонтом па-
мятников в местах захоронений земляков, 
сражавшихся в составе кузбасских дивизий, 
на территории регионов России. В частности, 
на прошлом заседании оргкомитета губер-
натор обратился к предприятиям с просьбой 

взять шефство над 10 памятниками, которые 
находятся в плачевном состоянии: три – на 
территории Курской области, один – в Твер-
ской, шесть – в Псковской. Меценаты отклик-
нулись. Подготовлены шесть смет на прове-
дение ремонтных работ, из них по двум уже 
произвели оплату. По четырём другим памят-
никам сметы в работе.

Сведения о местах захоронения и 540 па-
мятниках доступны теперь каждому кузбас-
совцу на сайте областной научной библиоте-
ки имени В. Д. Фёдорова.

В части наполнения капсул, находящихся в 
гражданской часовне монумента Воину-Осво-
бодителю, землёй с мест захоронений наших 
земляков, то по поручению губернатора эта 
работа активно ведётся. Территории, где про-
ходили битвы и где захоронены наши земля-
ки, закреплены за ответственными лицами. 

Кстати, как отметил в своём телеграм-ка-
нале губернатор Илья Середюк, 9 мая для 
всех кузбассовцев проезд в городском обще-
ственном транспорте будет бесплатным (кро-
ме маршрутных такси). С 1 по 9 мая право бес-
платного проезда в общественном транспорте, 
в том числе на пригородных и междугородних 
маршрутах, будет предоставлено ветеранам 
Великой Отечественной войны, труженикам 
тыла и лицам, их сопровождающим.

Оксана Сохарева.
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Люди дела
// награждение

// к власти с вопросом

// личные приёмы
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Уважаемые кузбассовцы! С 5 по 16 мая 2025 года согласно 
графику в администрации правительства Кузбасса проводятся 
личные приёмы:
6 мая (вторник) – Воронина Елена Анатольевна – заместитель 
председателя правительства Кузбасса (по вопросам социального 
развития), приём в 10:00.
7 мая (среда) – Ариткулов Андрей Владимирович – заместитель 
председателя правительства Кузбасса – министр сельского хозяй-
ства Кузбасса, приём в 14:00.
14 мая (среда) – Пятовский Антон Александрович – заместитель 
председателя правительства Кузбасса (по вопросам образования, 
науки и молодёжной политики), приём в 14:00.
15 мая (четверг) – Панов Андрей Анатольевич – первый за-
меститель губернатора Кузбасса – председатель правительства 
Кузбасса, приём в 14:00.
Для приёма к должностным лицам правительства Кузбасса в соот-
ветствии с их полномочиями необходимо обратиться в приёмную 
граждан администрации правительства Кузбасса по телефонам:  
8 (3842) 58-37-81, 58-37-36, время работы – с 08:30 до 17:30.

Уважаемые кузбассовцы! 6-7 мая 2025 года вы можете об-
ратиться к заместителю губернатора Кузбасса, заместителю 
председателя правительства Кузбасса, руководителям испол-
нительных органов Кемеровской области – Кузбасса  
по телефонам прямой линии:
5 мая (понедельник) – Лысенко Сергей Геннадьевич –  
начальник управления ветеринарии Кузбасса, тел. 8 (3842)  
28-95-29 (с 15 до 17 часов);

– Супонев Олег Александрович – и. о. начальника управления Гос-
технадзора Кузбасса, тел. 8 (3842) 36-26-69 (с 15 до 16 часов);
6 мая (вторник) – Догадов Валерий Анатольевич – заместитель 
губернатора Кузбасса (по вопросам безопасности и правопорядка), 
тел. 8 (3842) 36-87-09 (с 15 до 16 часов);

– Стяжкин Евгений Юрьевич – и. о. начальника департамента по 
охране объектов животного мира Кузбасса, тел. 8 (3842) 36-46-71 
(с 10 до 12 часов);

– Боднарчук Евгений Сергеевич – начальник управления по обе-
спечению деятельности мировых судей в Кузбассе, тел. 8 (3842) 
77-05-03 (с 15 до 17 часов).
7 мая (среда) – Воронина Елена Анатольевна – заместитель 
председателя правительства Кузбасса (по вопросам социального 
развития), тел. 8 (3842) 36-84-88 (с 15 до 16 часов);

– Печеркина Ирина Александровна – министр строительства 
Кузбасса, тел. 8 (3842) 58-55-45 (с 15 до 16 часов).
Внимание! Возможны изменения даты и времени проведения пря-
мых линий, с актуальной информацией можно ознакомиться на офи-
циальном сайте администрации правительства Кузбасса (www.ako.
ru) в разделе «Все новости», в социальных сетях «Одноклассники» 
и «ВКонтакте», аккаунте «Кемеровская область – Кузбасс», мессен-
джерах Telegram, Viber, «Яндекс», на канале «Кузбасс. Официально».
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 8:30 до 17:30 
работает телефон обращений к губернатору Кузбасса:  
8 (3842) 58-41-97.

«День весны и труда всегда 
был связан с людьми, кото-
рые своими руками создают 
экономический потенциал 
страны, благополучие своей 
малой родины. Кузбасс – ре-
гион тружеников. Четыре на-
ших города за массовый ге-
роизм и самоотверженность 
жителей в годы Великой Оте-
чественной войны удостоены 
почётного звания РФ «Город 
трудовой доблести»: Кеме-
рово, Новокузнецк, Проко-
пьевск и Ленинск-Кузнецкий. 
Современные поколения куз-
бассовцев продолжают тра-
диции своих отцов и дедов», – 
сказал Илья Середюк. 

ПРИМЕР ДЛЯ КАЖДОГО

Почётными гостями тор-
жественного мероприятия 
стали Герои Труда Россий-
ской Федерации Владимир 
Иванович Мельник и Людми-
ла Егоровна Суслякова. 

Владимир Мельник посвя-
тил угольной отрасли око-
ло 30 лет трудовой деятель-
ности. Его бригада достигла 
беспрецедентного результа-
та – впервые в истории отече-
ственной угольной промыш-
ленности был освоен годовой 
объём добычи в 4 миллио-
на тонн угля. Владимир Ива-
нович вошёл в число первых 
пяти граждан России, удосто-
енных высшей трудовой на-
грады страны, и стал первым 
представителем шахтёрской 
профессии, получившим зва-
ние Героя Труда РФ. Насто-
ящий человек дела имеет и 
богатый опыт общественной 
работы: ранее он представ-
лял Кузбасс в Государствен-
ной думе VII созыва, а сейчас 
является депутатом регио-
нального парламента.

Людмила Суслякова ста-
ла третьим Героем Труда 
России в Кузбассе и первой 
женщиной в Кемеровской 
области, получившей это по-

чётное звание. Женщина всю 
профессиональную карьеру, 
продолжительностью более 
40 лет, проработала на За-
падно-Сибирском металлур-
гическом комбинате (входит 
в состав компании «ЕВРАЗ»). 
Начинала свой путь простым 
машинистом мостового кра-
на в доменном цехе, став впо-
следствии настоящим но-
ватором производства. Её 
рационализаторские пред-
ложения позволили значи-
тельно повысить производи-
тельность труда и улучшить 
условия работы для сотен 
металлургов. За многолет-
ний добросовестный труд 
и наставническую деятель-
ность была удостоена звания 
лучшего наставника моло-
дёжи на предприятии. Даже 
после выхода на заслужен-
ный отдых Людмила Егоров-
на остаётся активным участ-
ником общественной жизни 
как родного предприятия, 
так и города Новокузнецка в 
целом.

НАГРАДЫ ЛУЧШИМ

Илья Середюк вручил вы-
дающимся кузбассовцам ре-
гиональные знаки отличия 
и высокие федеральные на-
грады. По указу президента 
РФ за достигнутые трудовые 

успехи и добросовестную ра-
боту на благо родного Оте-
чества медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством»  
II степени отмечены про-
ходчик шахты «Костромов-
ская» ООО «ММК-УГОЛЬ» 
Алексей Поздеев; сотруд-
ники Кемеровского меха-
нического завода: старший 
мастер участка Нина Вязо-
вич, контролёр специзделий 
Алёна Чулан, фрезеровщик 
Николай Пугин. Благодар-
ность президента РФ объяв-
лена слесарю Томь-Усинской 
ГРЭС Кемеровского филиала 
АО «Сибирьэнергоремонт» 
Михаилу Пупкову.

Золотым нагрудным зна-
ком «Шахтёрская доблесть» 
отмечен водитель автомо-
биля разреза «Виноградов-
ский» филиала общества 
«КТК» Николай Гавшин. Се-
ребряным нагрудным знаком 
«Шахтёрская доблесть» на-
граждены 15 кузбассовцев. 

За многолетний плодо-
творный труд и большой лич-
ный вклад в развитие Куз-
басса медалью «За служение 
Кузбассу» на приёме были на-
граждены 42 кузбассовца, ме-
далью «За веру и добро» – 16 
специалистов, медалью Ни-
колая Масалова – 6, медалью 
Алексея Леонова – 1. 

Светлана Булаева.

Торжественный приём в честь Дня весны и труда состоялся в 
администрации правительства Кузбасса. На мероприятии собра-
лись лучшие представители различных отраслей: образования, 
угледобычи, медицины, химической промышленности и сель-
ского хозяйства. 
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Память и доблесть

Навстречу 
Великой 
Победе!

Горячая линия фонда 
«Защитники Отечества» 
приняла свыше 400 тысяч 
звонков, около 20 тысяч 
из которых пришлось на 
апрель. Это качественная 
и удобная площадка для 
персонализированной по-
мощи героям, их родным 
и близким. 

В среднем на линию поступает по-
рядка 986 вызовов в день: около 1 090 
звонков в будни и примерно 719 в вы-
ходные. Чаще всего к сотрудникам 
обращаются с вопросами заключения 
контракта, выплат и льгот, получения 
волонтёрской помощи и бесплатной 
юридической консультации. 

Фонд постоянно работает над со-
вершенствованием систем связи с ге-
роями. Для удобства ветеранов на 
горячей линии работают десятки спе-
циалистов, которые постоянно фик-
сируют запросы. Благодаря этому 
среднее время ожидания ответа опе-
ратора составляет всего 11 секунд. 

На сегодняшний день в кузбасский 
филиал фонда «Защитники Отечества» 
по телефону 8 (3842) 78-08-09 обра-
тились более 18 тысяч человек, кото-
рые задали более 48 тысяч вопросов, 
большая часть из которых уже решена. 
Наиболее частыми темами обращений 
в филиал фонда являются: назначение 
мер социальной поддержки, денежные 
выплаты, получение удостоверений 
ветерана боевых действий, юридиче-
ская помощь, медицинское сопрово-
ждение и реабилитация. 

Портрет героя
В Кузбасском художественном 

колледже проходит необычная акция. 
Студенты рисуют героев СВО с нату-
ры. Талантливые молодые художни-
ки удивительным образом передают 
силу, мужество и решимость мужчин, 
преданных своей Родине. Каждое по-
лотно – это не просто картина, а вы-
ражение уважения и поддержки тем, 
кто отважно защищает нашу стра-
ну. Портреты героев СВО стали свое-
образной формой поддержки защит-
ников Отечества. Художники с по-
разительной точностью передают не 
только внешность, но и внутренний 
мир каждого ветерана.

Разговоры о важном
В прокопьевском лицее № 57 про-

шёл урок мужества, который провёл 
герой СВО Александр Воронин. Ме-
роприятие было посвящено темам 

отваги и чести. Ветеран боевых дей-
ствий поделился опытом, как нуж-
но беззаветно любить и служить сво-
ей стране, семье и родной земле. Его 
пример стал для учащихся ярким сви-
детельством мужества и патриотизма 

– тех качеств, которые сегодня как ни-
когда важны. 

Совместно с социальными коор-
динаторами фонда «Защитники Оте-
чества» и специалистами Территори-
ального центра занятости населения 
ребята вспомнили о подвигах героев 
Великой Отечественной войны и со-
временности, участниках СВО. Пре-
зентация, основанная на реальных 
историях, помогла молодым людям 
глубже осознать такие важные по-
нятия, как патриотизм, долг, честь, 
ответственность, дружба и взаимо-
выручка. Урок напомнил всем при-
сутствующим, что настоящие герои 
всегда рядом и их подвиги служат 
примером для подражания. Важно 
знать, что в любой момент можно рас-
считывать на поддержку тех, кто го-
тов прийти на помощь. 

История в лицах
В Юргинском городском округе 

прошёл конкурс команд хранителей 
истории «Мы эту память сохраним». 
Мероприятие собрало шесть команд 
из образовательных учреждений. Ре-
бята продемонстрировали знания о 
важнейших событиях нашей истории 
и готовность сохранить память о них. 

На конкурс команд был пригла-
шён почётный гость – ветеран специ-
альной военной операции, стрелок-
штурмовик ДШБ войсковой части 
гвардии сержант Владимир Михаль-
ченко. Он поделился с участниками 
воспоминаниями о службе, расска-
зал о значении исторической памяти 
и о том, как важно помнить и уважать 
подвиги предков. 

Ребята подошли к соревнованию с 
большим энтузиазмом. Каждая из ко-
манд представила исследовательские 
работы, продемонстрировала знания, 
отвечая на вопросы, и показала твор-
ческие номера. Конкурс стал площад-
кой для проявления креативности и 
сплочённости, позволив участникам 
не только показать и таланты, но и 
глубже понять, какое значение имеет 
сохранение исторической памяти. 

Конкурс «Мы эту память сохра-
ним» стал ярким примером того, как 
молодёжь активно включается в па-
триотическое воспитание и сохра-
нение исторического наследия. Ме-
роприятие не только помогло детям 
лучше узнать историю, но и вдохно-
вило их на будущие достижения и 
участие в подобных проектах.

Алексей Литвин.

Это особенно важно, потому что в те-
кущем году страна отмечает 80-летие  
Победы в Великой Отечественной вой-
не, когда наши предки отстояли свобо-
ду и независимость Родины и спасли мир 
от нацизма. Считаные дни остались до  
9 Мая – главного праздника нашей страны.

Виктор С. из Юрги с утра пораньше 
приехал на бульвар имени Академика 
Л. С. Барбараша, чтобы сдать все необ-
ходимые тесты и пройти собеседование. 
Как говорит земляк, он хотел в ближай-
шее время приступить к военной службе 
по контракту.

«Пришло время и нашему поколению 
взять в руки оружие и защищать Родину, 

– утверждает Виктор. – Все мы так или 
иначе проходили военную подготовку, 
пора показать, на что мы годимся».

А недавно для отбора на службу по-
ступил и кузбассовец Александр С.  У 
него был опыт армейской службы, но 
в горячих точках не воевал. «Мои дру-
зья, которые сейчас находятся в войсках, 
также не имели никакого особого опыта, 
но со всем справляются, всё у них нор-
мально», – подытожил земляк.

Важность службы по контракту, по 
мнению ветерана специальной военной 
операции Андрея С., заключается в том, 
что служить идут в основном люди обу-
ченные, с опытом. Поэтому не надо тра-
тить время на обучение, приобретение 
каких-то знаний. А они нужны: меняет-
ся мир, меняются технологии. Всё это у 
воинов-контрактников уже есть.

«Если судить об обычных граждан-
ских вещах, – продолжает Андрей, – то 
служба по контракту – это стабильность 
практически во всём: и в службе, и в жиз-
ни. То есть ты знаешь, к чему стремить-
ся».

Говоря о том, насколько оператив-
но проходил отбор в его случае, кузбас-
совец подчёркивает, что никаких про-
волочек, когда он оформлял документы, 
не было: «Сдали документы в военко-
мат, прошли комиссию, дождались звон-
ка, убыли к месту службы. Всё чётко, бы-
стро, по-военному».

А теперь несколько цифр. С 1 августа 
2024 года кузбассовцы, заключившие 
контракт на время от одного года, полу-
чают сумму в 1 миллион 440 тысяч ру-
блей.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная вы-

плата в размере 400 тысяч рублей в со-
ответствии с указом президента России 
Владимира Путина;

– единовременная выплата от прави-
тельства Кузбасса в размере 800 тысяч 
рублей.

Также добровольцы могут получить:
– денежное довольствие от 210 тысяч 

рублей;
– материальную помощь от 15 тысяч 

рублей;
– подъёмные средства от 15 тысяч ру-

блей.

Встать на защиту Родины могут все 
земляки в возрасте от 18 до 65 лет. Срок 
контракта бывает разным: год, два, три 
или пять лет. Упростились параметры 
отбора будущих военнослужащих по 
здоровью: теперь заключать контракт 
могут граждане, имеющие категории 
годности к военной службе от А до В 
включительно.

«Люди, которые решили добровольно 
встать на защиту Родины, – наши новые 
герои. Я их решение уважаю и поддер-
живаю. Видно, что они неравнодушны к 
судьбе нашей страны и её будущему. Осо-
бенно это актуально в год юбилея Ве-
ликой Победы», – говорит заместитель 
начальника пункта отбора на военную 
службу по контракту второго разряда  
г. Кемерово Денис Епифанов.

В расширенный список льгот входят 
вещевое и повышенное денежное до-
вольствие, медицинская страховка. Кро-
ме того, добровольцам, участвовавшим в 
сражениях, присваивается статус «Вете-
ран боевых действий» со всеми льготами 
этой категории защитников Отечества.

Заключившие контракт люди могут 
вступить в ипотечную систему обеспече-
ния жильём военнослужащих. Полный 
список льгот доступен на сайте Мини-
стерства обороны Российской Федера-
ции, ознакомиться с ним можно в разде-
ле «Социальные гарантии».

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
■ возможность приобрести жильё за 

счёт Минобороны через накопительно-
ипотечную систему;

■ служебное жильё или компенсация 
за наём;

■ бесплатное обследование, лечение 
и реабилитация в военно-медицинских 
учреждениях;

■ страхование жизни и здоровья;
■ военная пенсия после 20 лет служ-

бы;
■ региональные меры поддержки.

Семье:
■ путёвки в лагеря отдыха для детей;
■ квоты на обучение детей в вузах;
■ дополнительные меры поддержки – 

в зависимости от региона.

Кузбассовцы, желающие заключить 
контракт для прохождения военной 
службы, могут обратиться в военный 
комиссариат по месту жительства или 
напрямую в пункт отбора на военную 
службу по контракту по адресу: город Ке-
мерово, бульвар им. Академика Л. С. Бар-
бараша, д. 3/1, тел. 8 (3842) 77-07-57. 
Также можно подать заявку через пор-
тал «Госуслуги».

Александр Соколов.

Военные комиссариаты Кузбасса, а также областной пункт 
отбора продолжают работу по заключению контрактов  
с жителями нашего региона. Ежедневно сюда приходят 
мужчины разных возрастов, чтобы подобрать военную 
специальность и отправиться в расположение войсковых 
частей.
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Всем террам «Динотерра»

Лидер в событийном 
туризме

Как подчёркивает министр 
туризма Кузбасса Елена Латы-
шенко, наш регион сейчас за-
нимает высокий рейтинг среди 
других субъектов федерации по 
охвату туристическими маршру-
тами и инфраструктурой.

Так, в финале IV Всероссий-
ской премии «Регионы туризма 
и гостеприимства» Кузбасс за-
воевал пять наград: три первых 
и два вторых места.

В рамках Всероссийской пре-
мии «Туристические города» 
Кемерово завоевал Гран-при в 
номинации «Город туристиче-
ских маршрутов и экскурсион-
ных программ». Членам жюри 
представили Московскую пло-
щадь, Ледовый дворец «Кузбасс», 
спорткомплекс «Кузбасс-Аре-
на», музей-заповедник «Том-
ская Писаница», музей-заповед-
ник «Красная Горка», монумент 
«Память шахтёрам Кузбасса» и 
другие городские туристические 
объекты.

В 2024 году маршруты и экс-
курсии по Кемерову 12 раз стано-
вились победителями и лауреа-
тами конкурсов VISIT KUZBASS, 
«Маршрут года», «Проводники 
смыслов 2.0». Кроме того, ис-
пользуются современные тех-
нологии для взаимодействия с 
туристами: телеграм-бот «Кеме-
рово туристический», информа-
ционные стенды с QR-кодами и 
аудиогидами, оживающие мура-
лы, экскурсии с элементами до-
полненной реальности.

В финале Всероссийской пре-
мии «Регионы туризма и госте-
приимства» Кузбасс завоевал 
1-е место в номинациях «Реги-
он событийного туризма», «Ре-
гион промышленного туриз-
ма» и «Регион туристических 
маршрутов и экскурсионных 
программ»; 2-е место – в номи-
нациях «Регион туристических 
брендов» и «Регион сувенирной 
туристической продукции».

В ходе презентаций сотруд-
ники ГАУ «Агентство по туризму 
Кузбасса» поделились опытом 
взаимодействия с представите-
лями местного туристического 
сообщества, а также способами 
региональной поддержки.

Всероссийская премия «Ре-
гионы туризма и гостеприим-
ства» направлена на развитие 
и продвижение отечественного 
туризма и индустрии гостепри-
имства. Премия – часть экоси-
стемы въездного и внутреннего 
туризма страны «Россия вдох-
новляет на путешествия». В фи-
нале участвовали 47 регионов, 

которые были определены по 
итогам конкурсов и рейтингов 
в сфере туризма и гостеприим-
ства.

Кроме того, туристические 
компании Кузбасса представи-
ли потенциал региона на вы-
ставке в Китае. На выставке 
China Outbound Travel & Tourism 
Market в Пекине Кузбасс и ещё 
15 регионов продемонстриро-
вали свои возможности и тур-
продукты, ориентированные на 
китайского туриста, на стенде 
под единым национальным ту-
ристическим брендом Discover 
Russia.

От Кузбасса участвовали 
представители туристических 
компаний «Шория» и «Экскур-
сионная Сибирь». Они предста-
вили маршруты региона: «Все-
ленная Шерегеш», «Горная 
Сибирь», «Горная Шория. К де-
тям Тайги», «Заповедная Си-
бирь», «Кузбасс в сердце».

В рамках деловой програм-
мы в Российском культурном 
центре Пекина состоялся кру-
глый стол «Российско-китай-
ское сотрудничество в сфере 
туризма», на котором был пре-
зентован туристический потен-
циал Кузбасса.

Александр Пушной  
в гостях у динозавров

В этом году научно-попу-
лярный фестиваль «Динотер-
ра» пройдёт в деревне Шеста-
ково Чебулинского округа с 27 
по 29 июня. О том, что ждёт го-
стей и участников трёхдневно-
го события, журналистам и бло-
герам рассказали организаторы. 
Так, одним из хедлайнеров фе-
стиваля в этом году станет шоу-

мен и музыкант Александр Пуш-
ной, который приедет с группой 
«ОCП-Студио». Подготовлена 
обновлённая программа: трёх-
дневный интеллектуальный ма-
рафон, новая площадка «Бит-
ва умов» и другие активности. 
Также будут работать традици-
онные локации: главная сцена, 
лекторий, зона археологических 
раскопок, терминал экскур-
сий, музей под открытым небом, 
«ДиноАртПарк», научно-семей-
ная зона, место для просмотра 
закатов, спортплощадка и пер-
вобытная деревня.

«Кузбасс подтверждает ли-
дерство в событийном туризме. 
Шестаковский палеонтологиче-
ский комплекс – точка притя-
жения для учёных и туристов со 
всей страны. «Динотерра» сти-
мулирует развитие территории. 
Всего за три года проведения 
фестиваля у нас сформирова-
лась слаженная команда органи-
заторов, а мероприятие вошло в 
федеральный событийный ка-
лендарь», – отмечает министр 
туризма Кузбасса Елена Латы-
шенко.

Глава Чебулинского окру-
га Наталья Воронина подчер-
кнула, что ежегодно фестиваль 
«Динотерра» устанавливает 
новый рекорд по количеству 
участников: в прошлом году 
его посетило более 76 тысяч че-
ловек, годом ранее – более 64 
тысяч. На родину пситтакозав-
ра Сибирского приезжали го-
сти из стран СНГ, Индии, ино-

странные студенты, которые 
обучаются в Кузбассе.

«Подготовку к фестивалю мы 
начинаем заранее: обустраива-
ем площадку под палаточный 
лагерь, засеиваем газон. Погода 
в этом году нам помогает: обо-
шлось без паводка, территорию 
лагеря не затопило. Ближе к да-
там фестиваля проведём проти-
воклещевую обработку поляны, 
будет создана инфраструктура 
для размещения туристов. Ше-
стаково – самая гостеприимная 
деревня страны. Фермеры с не-
терпением ждут туристов, что-
бы угостить их местной про-
дукцией», – рассказала Наталья 
Воронина.

На время «Динотерры» Ше-
стаково становится самой ту-
ристической деревней стра-
ны. Сейчас в ней 211 жителей, а 
в период проведения фестива-
ля «население» деревни, на тер-
ритории которой миллионы лет 
назад обитали динозавры, уве-
личивается до нескольких де-
сятков тысяч.

«Тема динозавров настолько 
масштабная и интересная, что 
она будоражит умы не только 
участников «Динотерры», но и 
кинематографистов. Съёмочная 
группа приезжала на прошлый 
фестиваль, собирала обратную 
связь от учёных. Мы рассчиты-
ваем, что в скором времени нач-
нётся съёмочный процесс, ждём 
режиссёра и оператора на пред-
стоящей «Динотерре» с расска-
зом о том, как продвигается ра-

бота над фильмом», – рассказал 
организатор фестиваля Никита 
Гирин.

«У нас в разработке мультиме-
дийное шоу с 3D-динозаврами, 
которые будут ходить ночью по 
территории фестиваля. Сейчас 
мы смотрим, как это можно сде-
лать, экспериментируем. И если 
всё получится, это будет очеред-
ной подарок участникам фести-
валя. Конечно, мы хотим, чтобы 
люди на «Динотерре» получи-
ли как можно больше не толь-
ко положительных эмоций, но 
и знаний. Поэтому для нас ос-
новной является тема обучения 
в развлечении. Мы проведём 
«Эпохальные игры разума», то 
есть интеллектуальные сорев-
нования между семьями. Будем 
каждый день объявлять побе-
дителей, кто выполнит больше 
заданий в ходе масштабного 
квеста, причём выполнит луч-
ше других. Мы бы хотели, чтобы 
приезжающие на «Динотерру» 
люди были увлечены главной те-
матикой фестиваля и посетили 
как можно больше площадок», – 
подчеркнул он.

Главным событием научной 
части фестиваля станет Между-
народный научный симпозиум. 
Около 120 учёных обсудят па-
леонтологические исследова-
ния Шестаковского комплекса, 
в частности работу по созданию 
научной палеонтологической 
школы в регионе. 

Помимо этого, организато-
ры запланировали грандиозный 
«Динофлешмоб», в ходе которо-
го на одной поляне более пяти 
тысяч участников покажут хо-
реографические способности в 
стилистике современного этни-
ческого танца. Ещё одним нов-
шеством станет «Динопленэр» 

– члены Союза художников Куз-
басса на свежем воздухе будут 
учить всех желающих писать 
картины с динозаврами. Из этих 
работ там же, на поляне, сфор-
мируют выставку. Откроется и 
«Мастерская динозавров», где у 
гостей будет возможность сво-
ими руками изготовить дино-
заврика из разных материалов 
и забрать с собой на память. Но 
и это ещё не все новинки «Дино-
терры-2025».

Дмитрий Уваров.

В Кузбассе состоится IV Международный  
фестиваль «Динотерра». В течение трёх дней, 
с 27 по 29 июня, в селе Шестаково Чебулинско-
го муниципального округа гости и участники 
события в очередной раз будут состязаться в 
знании палеонтологии, покорять туристические 
маршруты и слушать лучшие песни любимых 
групп. 128 ведущих учёных, 5 тысяч участ-
ников танцевального флешмоба и хедлайнер 
Александр Пушной с группой.
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Восход солнца  
как жизненный принцип 

 Александр Ткачук вместе с супругой Ариной  
и доченькой Мирославой. Фото из семейного архива. 

– Александр Петрович, пом-
ните первый полёт, не связан-
ный со службой? Сколько лет 
вам тогда было?

– Первый полёт хорошо за-
помнился моей маме. Летели из 
Москвы в Самару в гости к ба-
бушке. На тот момент мне было 
три года. Жили в Новгородской 
области. Доехали до столицы 
на поезде, а после пересели уже 
на самолёт. Мама рассказывала, 
что все дети во время перегрузок 
(взлёт, посадка) плакали, и толь-
ко я реагировал на происходя-
щее спокойно. Пассажиры даже 
говорили маме: «Наверное, он у 
вас космонавтом будет». 

– Получается, что с детства 
любите высоту. А кто повли-
ял на выбор профессиональ-
ного пути? 

– В детстве даже и не мечтал 
об этом. Жили мы небогато. В 
нашем селе была одна доступ-
ная секция – футбол. Правда, 
посёлок располагался недале-
ко от аэропорта, а с нашего фут-
больного поля как раз было вид-
но, как самолёты заходили на 
посадку. Всегда останавливали 
игру, чтобы посмотреть на них. 
Дух захватывало, казалось, что 
эти многотонные машины не 
иначе как волшебство, недости-
жимое для нас. 

– Где учились?
– Когда я оканчивал шко-

лу, планы были такие: сначала 
в армии отслужить, а уже после 
поступать в техникум или ин-
ститут. Однако у одной из моих 
одноклассниц отец некогда по-
лучил образование в Сызран-
ском высшем военном авиаци-
онном училище лётчиков. А так 
как я был довольно-таки спор-
тивным подростком, он надо-
умил меня попробовать свои 
силы в том же деле. Я снача-
ла скептически отнёсся к пред-
ложению, ведь в ту пору верто-
лётов ни разу даже не видел, но 
потом всё-таки решил испытать 
себя. Приехал, сдал экзамены на 
достойный балл. Физику и мате-
матику любил сильно. Причём 
к экзаменам даже не готовил-
ся, хватило школьных знаний. 
В тот год конкурс был высокий: 
примерно пять – шесть человек 
на место. Много ребят не про-
шло после врачебной комиссии, 
но мне в этом плане повезло: 
спасибо родителям и Богу, что 
дали крепкое здоровье. Вот так я 
и оказался в числе студентов. 

– Думаете: случайность или 
судьба?

– Судьба. Кстати, до сих пор 
я вспоминаю абитуриента, ко-
торый пять раз проваливал по-

ступление. Звали его Андрей, 
родом из Карелии. На тот мо-
мент ему было 23 года и он уже 
служил в МЧС. Возрастной по-
рог поступления в наше учили-
ще – 24 года. Примечательно, 
что у Андрея в семье целая ди-
настия лётчиков (именно вер-
толётчиков), поэтому он так от-
чаянно хотел продолжить дело. 
Его дедушка в числе первых ле-
тал на «Ми-4», а отец почти все 
виды техники освоил (был в зва-
нии полковника). Парень рос в 
вертолётной среде, жил в авиа-
ционных военных городках, со 
всеми общался, мечтал, что од-
нажды и сам сядет в кабину пи-
лота. Ну а не прошёл он именно 
по здоровью. Представляете: я 
поступил, даже не надеясь на то 
и, честно говоря, до последнего 
сомневаясь, нужно ли мне это, а 
он столько сил приложил, но так 
и не осуществил своё намере-
ние. Помню: мы сидели в кубри-
ке. Когда Андрей рассказал про 
себя, у всех слёзы навернулись. 
И тогда он обратился: «Пацаны, 
вам Бог дал здоровье, дал вам 
то, чего не дал мне, так восполь-
зуйтесь этим шансом». Затем он 
отвёл меня в сторонку: «Саня, 
даже и не думай бросать! Дока-
жи сам себе, что ты можешь!» На 
меня его слова оказали сильное 
впечатление. 

– Кого считаете своим глав-
ным наставником? Что кон-
кретно благодаря ему ос-
воили, переосмыслили или, 
возможно, приняли как дан-
ность?

– Человек, который меня под-
держивает со студенческих вре-
мён и по сей день – моя супруга 
Арина. Мы поженились на пя-
том курсе. Она со мной столько 

всего прошла и продолжает все-
лять в меня уверенность. Жена 

– моя самая большая поддержка, 
понимание и утешение в труд-
ную минуту. Если мне и гово-
рить кому-то «спасибо» за всё, 
что имею, то только ей. Безус-
ловно, мама и папа – это святое, 
но от них я уехал в 17 лет, и даль-
ше рука об руку пошли уже с су-
пругой. 

Что же касается наставни-
ка, то он у меня тоже был. Ког-
да я только пришёл в часть, на 
службе меня встретил майор 
Александр Васильевич Ковалев. 
Сейчас он уже в звании подпол-
ковника. Это мой первый ко-
мандир звена, первый командир 
экипажа, с которым я летал, ко-
торый всему меня учил. Когда 
приходишь зелёным лейтенан-
том, сложно. К тому же у меня 
вспыльчивый характер. Вся-
кий раз Александр Васильевич 
говорил мне коронную фразу, 
чтобы успокоить и настроить на 
нужный лад: «Относись ко все-
му как к восходу солнца, ведь 
выполнение задач – неизбеж-
ность». Эту мудрость я усвоил 
на всю жизнь. 

– Если бы вы не стали лёт-

чиком, то какую бы сферу де-
ятельности выбрали? 

– Мне всегда нравилось обще-
ние с людьми. Специальность 
«организатор мероприятий» – с 
детства моё. У меня было до-
вольно-таки творческое детство. 
Сейчас у меня должность «на-
чальник штаба», поэтому орга-
низация всех мероприятий на-
шей повседневной деятельности 

– мой фронт работ. Словом, я со-
вместил специальность – «ле-
тать» с тем, что мне по душе, – 
«руководить». 

– Сейчас на чём летаете?
– На лучшем вертолёте – «Ми-

8». Если его сравнить с оружи-
ем, то этот вертолёт как автомат 
Калашникова, то есть самый на-
дёжный, простой и многофунк-
циональный. «Ми-8» – многоце-
левой, на нём можно выполнять 
разные задачи, среди них следу-
ющие: десантирование, эваку-
ация, перевозка больных и ра-
неных, а ещё он подходит для 
выполнения боевых задач. По 
долгу службы взаимодейству-
ем с различными структурами. 
Участвуем в обнаружении неза-
конной добычи природных ре-
сурсов, эвакуируем людей в пе-
риод паводка, помогаем МЧС 
тушить пожары, привлекают со-
став и в поисковых мероприяти-
ях и многих других. 

– Чувствуете свою машину? 
– Я очень люблю свой вер-

толёт. Он мой верный товарищ 
и помощник. Главное правило, 
когда приходишь на аэродром, – 
подойти сначала к своему верто-
лёту поздороваться, попросить 
прощения, если на нём долго не 
летал и он замёрз на морозе. Для 
кого-то это покажется смешным 
или странным, но не для тех, кто 
летает в кабине долгие годы. Ма-
шину начинаешь чувствовать по 
малейшим вибрациям. Именно 
твой верный конь может спасти 
жизнь. 

– Все ли результаты зави-
сят от слаженной работы  
команды? И вообще, как ча-
сто меняется состав её участ-
ников? 

– Конкретно наш экипаж не 
меняется: командир экипажа, 
штурман и авиационный техник. 
Мы – семья. Со мной люди, от 
которых напрямую зависит моя 
жизнь. Каким бы ты классным 
командиром экипажа ни был, 
есть три зоны ответственности. 
На штурмане – вся навигация, 
переговоры, на технике – пара-
метры, подготовка авиатехники, 
словом, обязанности распреде-
лены. Если все члены экипажа 
профессионалы своего дела, то и 

любые задачи выполнимы.  
– Расскажите о самом запо-

минающемся полёте. Была ли 
это погоня за преступниками, 
спасение чьей-то жизни или 
тренировочный полёт с но-
выми вводными?

– В одной из командировок пе-
ред нами стояла задача эвакуи-
ровать больных и раненых. Счёт 
в таких ситуациях идёт на мину-
ты. На улице стояла невыноси-
мая жара… И вот во время полё-
та вижу, что стрелки расходятся, 
давление падает, температуры 
растут, определённые параме-
тры выходят из строя. В повсед-
невной жизни я бы принял реше-
ние аварийной посадки, но в той 
ситуации продолжил лететь и 
говорить с вертолётом: «Прошу 
тебя, помоги! Долети!» И здесь, 
как по велению божьему, пара-
метры стали вставать то в норму, 
то опять уходить в критические, 
но в итоге мы долетели. 30 ми-
нут мы молились Богу и разгова-
ривали с вертолётом. Все жизни 
были сохранены. (За этот полёт 
каждый лётчик получил медаль 
Нестерова. – Прим. автора.)

– Сколько раз прыгали с па-
рашютом? Что волнительнее: 
управлять «железной стреко-
зой» или прыгать с огромной 
высоты?

– Уже более 20 раз. Вообще 
каждый член лётного экипажа 
ежегодно совершает два прыжка. 
Это морально-психологически 
подготавливает. Хотя эвакуация 
на практике происходит редко, 
мы должны уметь. Когда сидишь 
в кресле управления, знаешь, 
что всё в твоих руках, поэтому 
прыгать с парашютом лично для 
меня волнительнее. 

– Есть ли в семье лётчика 
традиции или увлечения, так 
или иначе связанные с полё-
тами, головокружительными 
виражами или заоблачными 
путешествиями?

– На все авиационные праздни-
ки мы собираемся семьями, оде-
ваемся по форме, берём флаги и 
устраиваем автопробег. Также в 
нашей семье есть и другая тради-
ция. Во время учебных полётов 
я снимаю координаты с понра-
вившихся сверху мест (это может 
быть приметное озерцо или поля-
на), а на выходных мы выезжаем 
на зафиксированные природные 
локации. Можем там пробыть и 
пару минут, а можем и полдня. 
Сибирь – шикарна и прекрасна!

– Александр, впереди май-
ские праздники, как плани-
руете провести их? 

– Обычно в эти даты мы вы-
полняем служебные задачи. Но 
есть у меня большая мечта, что-
бы наш авиационный отряд при-
нял участие в торжественном 
марше на День Победы. Что-
бы мы пролетели на вертолётах 
над площадью Советов, красиво 
и гордо развернув флаги. Очень 
надеюсь, что однажды она осу-
ществится. 

Беседовала  
Алена Смирнова. 

В этом году авиационный отряд специального 
назначения Сибирского округа Росгвардии  
отметит 34-ю годовщину со дня создания. 
Работа кемеровских лётчиков имеет огромное 
значение для Кузбасса: они доказали  
неоценимую роль в различных сферах  
от борьбы с природными катастрофами  

до помощи в чрезвычайных ситуациях.  
Накануне наш корреспондент побывал в гостях 
у 34-летнего начальника штаба кемеровского 
авиационного отряда капитана Александра 
Ткачука. Полёты, эмоции, семейные традиции – 
в разговоре с лётчиком 1-го класса были  
затронуты разные темы. 

 Вертолёт для лётчика – 
верный товарищ и помощник. 
Фото Росгвардии Кузбасса. 
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 Фото Владимира Лу.

Наша общая история о войне

На конференции обсужда-
лись вопросы создания в годы 
войны на Урале и в Сибири про-
мышленной базы, позволившей 
Советскому Союзу одержать по-
беду в Великой Отечественной 
войне. Также речь шла об эва-
куации крупнейших предприя-
тий с запада страны на Урал и в 
Сибирь, в том числе из Донбасса 
в Кузбасс. Обсуждалась работа 
эвакогоспиталей, вклад труже-
ников тыла в Великую Победу. 
Особенная тема, о которой рас-
сказали организаторы участни-
кам форума, – присвоение сра-
зу четырём городам Кузбасса 
звания «Город трудовой добле-
сти»: Новокузнецку, Кемерову, 
Прокопьевску и Ленинску-Куз-
нецкому. Решение было приня-
то президентом РФ Владимиром 
Путиным.

Как отметила директор Го-
сударственной научной библи-
отеки Кузбасса имени В. Д. Фё-
дорова Вера Никулина, идеолог 
и инициатор мероприятия, на 
конференции было предложено 
вниманию участников около 80 
выступлений и докладов. 

«Размах у нас получился 
очень большой, всеохватный 
даже. Мы не ставили перед со-
бой такой цели. Но когда стали 
изучать тему, за которую взя-
лись, когда стали смотреть, ка-
кой есть материал, кто им за-
нимается, и, главное, когда мы 
поняли, что об этих документах, 
об этой истории, должны знать 
как можно больше людей, тог-
да масштаб стал разрастаться», 

– рассказывает руководитель уч-
реждения. Помог в организации 
мероприятия партнёр – Прези-
дентская библиотека РФ.

К участию в конференции 
присоединились тыловые реги-
оны страны и те, которые в пе-
риод Великой Отечественной 
войны эвакуировали свои пред-
приятия на восток. Участники 
из Беларуси и Казахстана при-
сутствовали онлайн. 

«Мы поняли, что чем боль-
ше привлечём участников, тем 
глубже они узнают нашу исто-
рию», – рассказала Вера Ни-
кулина. Все выступления в ви-
деоформате желающие смогут 
посмотреть на электронных ре-
сурсах областной научной би-
блиотеки. 

Выступления экспертов
«Эти встречи дадут новый 

толчок для сохранения истории 
и событий 80-летней давности. 
Тема конференции посвящена 
труженикам тыла. Мы посчита-

ли нужным открыть конферен-
цию темой о том, как сегодня 
некоторые силы пытаются пере-
писать историю, преуменьшить 
подвиги нашего народа», – отме-
чает руководитель учреждения

В пленарной части конфе-
ренции Кирилл Назаренко, 
доктор исторических наук, до-
цент, профессор, заместитель 
директора Института исто-
рии Санкт-Петербургского го-
суниверситета рассказал о ми-
фах, сопровождающих ранее 
и поныне историю Великой  
Отечественной войны. Алек-
сей Воронович, кандидат исто-
рических наук, директор депар-

тамента по научно-экспертной 
работе Президентской библио-
теки из Санкт-Петербурга, рас-
сказал об электронных кол-
лекциях учреждения по теме 
Второй мировой войны. А Еле-
на Жабко, доктор педагогиче-
ских наук, старший научный 

сотрудник Военно-историче-
ской библиотеки Генерального 
штаба Вооружённых сил РФ из 
Санкт-Петербурга, поведала о 
цифровых информационных ре-
сурсах Министерства обороны, 
известных всем россиянам, кто 
ищет сведения о родных, – банке 
данных «Мемориал», базе дан-
ных «Подвиг народа» и портале, 
объединившем ресурсы «Мемо-
риала» и «Подвига народа».

Также в последующих пленар-
ной и рабочих секциях участни-
ки заседания услышали доклады 
об эвакуации фондов Государ-
ственной публичной историче-
ской библиотеки и других уч-
реждений, о Горловке и Кузбассе 
в годы Великой Отечественной 
войны, об особенностях воен-
ных захоронений эвакогоспита-
лей Кузбасса и о многих других 
темах, волнующих жителей Куз-
басса, Сибирского федерального 
округа и России.

Презентация книги 
На конференции профессор 

Кемеровского государственного 
университета Александр Коно-
валов презентовал свой научный 
труд – книгу первую третьего 
тома академической «Истории 
Кузбасса». Третий том носит на-
звание «Кузбасс от начала Вели-
кой Отечественной войны до рас-

пада СССР (1941–1991)», первая 
книга посвящена периоду 1941–
1964 годов и охватывает широ-
кий спектр жизни военного пери-
ода в истории Кузбасса: данные о 
призыве добровольцев и военно-
обязанных, об эвакуации госпи-
талей, о жизни и работе в тылу 
жителей региона. 

200 экземпляров книги, опла-
ченных из спонсорских средств, 
будут переданы в фонды библи-
отечной системы Кузбасса.

Александр Борисович, высту-
пивший и в пленарной части, и 
ставший участником тематиче-
ских секций и докладов, отмеча-
ет: «Проводимая конференция 

– результат усилий большого 
круга единомышленников – ра-
ботников библиотек, научных и 
музейных сотрудников, архиви-
стов. Все они объединены одной 
важной целью: сохранением и 
популяризацией истории Вели-
кой Отечественной войны. Тема-
тика докладов, проблематика их 
содержания определяет ряд ис-
следовательских перспектив. В 
их числе – цифровизация архив-
ных документов, их интеграция 
в рамках специальных коллек-
ций; разработка музейных экс-
курсий и формирование новых 
экспозиций, отражающих тыло-
вую повседневность; подготовка 
биографических справочников 
и мартирологов, в которых будет 
отражён жизненный путь вете-
ранов войны и тружеников тыла. 
Расширение источниковой базы 
исторических исследований бу-
дет способствовать противодей-
ствию фальсификаций героиче-
ского прошлого нашей страны».

Мероприятие проходи-
ло при поддержке прави-
тельства Кузбасса, Законода-
тельного собрания Кузбасса, 
регионального министерства 
культуры и национальной по-
литики, администрации города 
Кемерово. Организаторами вы-
ступили Государственная науч-
ная библиотека Кузбасса имени  
В. Д. Федорова, Президентская 
библиотека имени Б. Н. Ельци-
на и Кемеровский государствен-
ный университет.

Материалы конференции бу-
дут изданы в сборнике.

Оксана Сохарева.

В Кемерове прошла Всероссийская научно-практическая 
конференция «Фронт в глубоком тылу»
29 апреля состоялась пленарная часть,  
а 30-го прошли тематические секции  
и заседания, в которых приняли участие  
учёные, сотрудники библиотек и краеведы  
из 40 регионов России, а также из Беларуси  
и Казахстана – около 10 тысяч человек. 
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Бой идёт не ради славы…

слово юнкорам

Мой пра-
дедушка 

Иван Серге-
евич Свитен-
ко родился 
в 1924 году в 
К и с е л ё в с к е . 
Совсем моло-
дым ушёл он 
на фронт, во-
евал в шестом 
отдельном батальоне охраны поле-
вого управления Третьего Белорус-
ского фронта. 

В сохранившихся документах о 
службе моего прадедушки написа-
но: «За время пребывания в 6 полку 
охраны и 6 батальоне охраны шта-
ба фронта проявил себя дисципли-
нированным бойцом. Хорошо не-
сёт службу охраны. Имеет хорошие 
оценки по боевой и политической 
подготовке. Участник боёв с немец-
ко-фашистскими захватчиками, где 
был ранен в 1943 году под Всходами. 
Морально устойчив, политически 
грамотный». 

Прадедушка имел несколько во-
енных наград: медаль «За победу над 
Германией в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 гг.», медаль «За взя-
тие Кенигсберга», две медали «За бо-
евые заслуги».

После возвращения с фронта Иван 
Сергеевич до пенсии работал на же-
лезной дороге. Прадедушка ушёл 
из жизни в 1985 году. Военное вре-
мя, которое оставило неизгладимую 
боль в его душе, он всегда вспоминал 
со слезами на глазах.

Алёна Баляева.

В Музыкальном  
театре Кузбасса  
имени А. К. Боброва 
состоялась встреча 
для школьников  
города Кемерово 
«Разговор с Героями».  

Мероприятие началось с ин-
терактивной выставки от «Мо-
бильного дома Юнармии» и 
настоящей солдатской каши. 
Казалось бы: простое блюдо, но 
сколько в нём смысла! Оно объе-
диняет поколения от фронтовых 
лет до сегодняшних дней.

Беседу с ребятами начала за-
меститель министра образова-
ния Кузбасса Ольга Колесничен-
ко, подчеркнув важность живого 
общения с теми, кто защищает 
Родину сегодня. Она прочита-
ла пронзительное стихотворе-
ние Роберта Рождественского 

«Вставай, лейтенант». Эти уди-
вительные строки перекликают-
ся с сегодняшним днём: «Встань, 
лейтенант! Слышишь: просят 
об этом, вновь возникая из не-
бытия, дом твой, завьюженный 

солнечным светом, город, отече-
ство, мама твоя». 

Центральным событием меро-
приятия стал честный разговор 
с солдатами современной Рос-
сии – участниками специальной 

военной операции. Школьники 
задавали вопросы ветерану бо-
евых действий на Северном Кав-
казе, учителю физической куль-
туры кемеровской школы № 14 
Антону Чувашову и кавалеру ор-
дена Мужества, преподавателю 
физкультуры медицинского кол-
леджа Руслану Журбенко. Ребя-
та спрашивали Героев о личных 
мотивах участия в специальной 
военной операции и солдатской 
дружбе, о песнях, которые вдох-
новляют, и о реальной волонтёр-
ской помощи бойцам. 

Гости отметили, что самая 
большая ценность на войне – 
солдатское братство, дружба, 
скреплённая кровью. Ветераны 
упомянули и важность школь-
ных предметов физкультуры и 
математики, которые помогают 
каждому солдату выжить. Без 
них военную науку не одолеть. 
А ещё герои рассказали о своём 
военном пути, трудностях и том, 

что даёт силы в самые тяжёлые 
моменты.  

Финальным аккордом стал 
спектакль «Василий Тёркин». 
Это история, в которой ожили 
страницы военных лет. Удиви-
тельно, как созвучны оказались 
разговоры с героями и спектакль. 
Например, когда актёры чита-
ли отрывок про майского жука, 
вспомнился ответ Антона Чу-
вашова о счастье на войне: «Это 
когда светит солнце и замечаешь 
красоту природы перед боем. По-
нимаешь, за что борешься». И в 
пьесе говорится о том же. Геро-
изм ведь не в громких словах, а 
в стойкости, юморе и вере в пра-
воту своего дела. Об этом писал 
Твардовский: «Бой идёт не ради 
славы – ради жизни на земле».   

Максим Бокарев, 
Екатерина Петрушкина,  

детский медиацентр 
«ЭлитерА» и «НАШЕ ВРЕМЯ.

Кузбасс», г. Кемерово.

// встреча

Заря. Кедр. Алмаз
Накануне празднования Дня космонавти-
ки в кинотеатре «Космос» школьники  
и активисты детских медиацентров  
посетили презентацию третьей части  
документального фильма «Алексей  
Леонов. Заря. Кедр. Алмаз» про Алексея 
Архиповича Леонова, первого человека, 
вышедшего в открытый космос.

// День космонавтики

Жизнь Алексея Архи-
повича была наполнена 
уникальным опытом и 
невероятными события-
ми, но значительная часть 
интервью, которое лег-
ло в основу кинокарти-
ны, затрагивала простую 
человеческую жизнь куз-
бассовца. Именно в воз-
можности увидеть героя 
без погон и услышать то, 
что обычно не рассказы-
вают на камеру, и заклю-
чается уникальность про-
екта дочери космонавта и продюсера Оксаны Леоновой и 
режиссёра Татьяны Огородниковой.

Перед показом кинокартины юнкоры смогли побеседо-
вать с её создателями. Спикеры рассказали, что в первую оче-
редь через фильм они хотели донести до зрителей историю 
нашей страны.

На вопрос о дальнейшей судьбе фильма Оксана Леонова и 
Татьяна Огородникова поделились, что готовятся к поездке 
в Испанию на фестиваль Starmus в конце апреля, где покажут 
первые две серии кинокартины. 

«У нас на руках поистине уникальный и интересный ма-
териал, поэтому мы хотим в будущем выйти на международ-
ный уровень и рассказать историю Алексея Леонова всему 
миру», – ответила Оксана Алексеевна.

Помимо эксклюзивных кадров с интервью фильм отличил-
ся использованием искусственного интеллекта для озвучива-
ния исторических хроник голосами великих космонавтов. 

Третья часть документального фильма про Алексея Архи-
повича Леонова показала первого человека, вышедшего в от-
крытый космос, молодым парнем, в жизни которого были юно-
шеские забавы, любимая женщина и близкие друзья, в числе 
которых Юрий Гагарин и Павел Беляев. Благодаря таким кар-
тинам у подрастающего поколения появляется не только лю-
бовь к истории нашей Родины, но и вера в свои возможности.

Арина Рост, юнкор школы практической журналистики 
«Медиапоколение», г. Кемерово.

// никто не забыт

В каждой российской семье есть участники Великой Отечественной 
войны. Юнкоры детского информационного агентства «Меридиан»  
в Новокузнецке ежегодно в канун Дня Победы собирают информацию 
и публикуют работы о своих воевавших родственниках.  
Это помогает ребятам лучше узнать историю страны и семьи.

Мой прадед Алек-
сандр Иванович 

Шипицын родился 24 
марта 1921 года в де-
ревне Каиркуль Ом-
ской области. В се-
мье он был пятый из 
восьми. После школы 
его призвали на служ-
бу в армию, там он по-
лучил профессию во-
дителя, и в 20 лет со 
службы его призвали на фронт водителем.

Прадед служил в 397-м отдельном медико-сани-
тарном батальоне 238-й стрелковой Карачевской
краснознамённой дивизии, доставлял боеприпасы на 
передовую, отвозил раненых в тыл, случалось и нем-
цев брать в плен. В мае 1942 года Александр Ивано-
вич был ранен, а в декабре 1943 года – контужен, но 
прошёл всю войну, воевал на Ленинградском, Брян-
ском, Белорусском и Западном фронтах. За храбрость 
и подвиги Александр Иванович награждён орденом 
«Отечественной войны II степени», орденом «Красной 
Звезды», медалью «За боевые заслуги». 

В одном из печатных изданий товарищ прадедуш-
ки писал: «На моей памяти часто встаёт образ фрон-
тового водителя, земляка из Ингалов – Александра 
Шипицына. Отчаянным он был. Бывало, фашист ог-
нём поливает нашу передовую, выдыхаемся без бое-
припасов, глядишь: водитель Шипицын тут как тут, 
весело спросит: «Ну что, жарковато приходится?» 
Сколько он перевёз ценных грузов, не раз под немец-
кой бомбёжкой отвозил раненых в тыл, и всё обхо-
дилось благополучно. Не только своим презрени-
ем к смерти отличался Шипицын среди остальных, 
а помнится, заражал он своим оптимизмом любого. 
Как появится в передовой – и всем станет легко, спо-
койно». 

Вернувшись с войны, дедушка по призыву ушёл 
охранять восточные границы нашей Родины. А после 
войны работал в совхозе механиком и водителем ма-
шины технической помощи. В 1948 году у них роди-
лась дочка Надежда (моя бабушка), от которой я и уз-
нала о жизни прадедушки.

Софья Куковякина.

Был он отчаянным Горжусь  
моим  
прадедом 
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Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кемеровской региональной организацией ветеранов.

// конкурс

Лучшие хранители истории

// общество

Живём и помним

Конкурс первичных организаций вете-
ранов стартовал в мае 2022 года и проходил 
в три этапа: первый был посвящён Сталин-
градской битве, второй – полному осво-
бождению от блокады Ленинграда, третий 

– подготовке первичных организаций к 
80-летию Великой Победы на региональ-
ном уровне. Были определены дополни-
тельно пять номинаций: «Взаимодействуя 
помогаем», «Своих не бросаем!», «За трудо-
вую доблесть», «Сохранение памяти», «За 
активную гражданскую позицию».

Первоначально конкурс проводился на 
региональном уровне. Оргкомитет Кеме-
ровской региональной организации вете-
ранов под моим председательством про-
смотрел и оценил все представленные 
материалы. Были определены победители. 

Лучшими стали: по производствен-

ной принадлежности – первичная ор-
ганизация ветеранов Новокузнецко-
го торгово-экономического техникума 
(председатель Любовь Ивановна Бахаре-
ва) местной общественной организации 
ветеранов Куйбышевского района Ново-
кузнецка; по месту жительства – первич-
ная организация ветеранов пос. Ново-
стройка (председатель Иванова Галина 
Николаевна) местной общественной ор-
ганизации ветеранов Прокопьевского 
муниципального округа; среди закры-
тых предприятий – первичная органи-
зация ветеранов закрытой (ликвидиро-
ванной) ордена Отечественной войны I 
степени шахты «Северная» (председатель 
Юрий Николаевич Ведяпин) местной об-
щественной организации ветеранов Руд-
ничного района Кемерова.  Организации 

были награждены дипломами I степени, 
а председатели этих первичных и мест-
ных организаций – почётными грамота-
ми Кемеровской региональной организа-
ции ветеранов. 

Лауреатами смотра-конкурса призна-
ны первичные организации ветеранов: 
Берёзовского политехнического техни-
кума (председатель Татьяна Андреевна 
Мелкозерных); Машиностроительного 
завода имени И. С. Черных Киселёвска 
(Надежда Владимировна Шарабарина); 
филиала ПАО «УК «Южный Кузбасс» – 
«Томусинское автотранспортное управ-
ление» Междуреченска (Наталья Дени-
совна Иванина); Локомотивного депо 
подменного  пункта станции Проко-
пьевск  (Вячеслав Алексеевич  Демидов); 
эксплуатационного локомотивного депо 
г. Тайга (Владимир Васильевич Бруш-
тунов); а также лучшие первичные орга-
низации ветеранов г. Гурьевска (Галина 
Александровна Сироткина), пос. Мали-
новка Калтана (Полина Власовна Стрел-
ковская), пос. Чкаловский Ленинск-Куз-
нецкого муниципального округа (Ирина 
Николаевна Лоцманова), Сосновского 

сельского поселения Новокузнецкого 
муниципального округа (Ольга Афана-
сьевна Полосина), села Утинка Тисуль-
ского муниципального округа (Мария 
Кирилловна Липницкая), «Ветераны 
комсомола» Топкинского муниципаль-
ного округа (Ольга Анатольевна Какуе-
ва). Все они были награждены почётны-
ми грамотами. 

Материалы лучших первичных орга-
низаций приняли участие в четвёртом 
этапе смотра-конкурса на Всероссийском 
уровне.

Победителями в номинации «Взаимо-
действуя помогаем» стала первичная ор-
ганизация ветеранов пос. Новостройка 
Прокопьевского муниципального окру-
га. В номинации «Сохранение памяти» 
победила первичная организация вете-
ранов Новокузнецкого торгово-экономи-
ческого техникума. Лауреатом конкурса 
признана первичная организация ветера-
нов шахты «Северная» Рудничного райо-
на Кемерова.

Н. П. Неворотова председатель 
Кемеровской региональной 

организации ветеранов. 

Театрализованное представ-
ление «Фронтовая бригада» 
прошло на улице имени Героя 
Советского Союза Юрия Смир-
нова для домов № 24, 26, 28, 30. 
Представление было начато воз-
ложением цветов к памятной до-
ске, посвящённой подвигу фрон-
товика, на доме № 24. Улица 
была названа по предложению 
однополчанина Смирнова, ве-
терана Великой Отечественной 
войны Александра Павловича 
Татаринцева в 1970-е годы, а па-
мятная доска установлена в 1982 
году администрацией Руднич-
ного района и школой № 89.

В работе фронтовой бригады 
приняли участие Дворец куль-
туры шахтёров, территориаль-
ное управление Рудничного рай-
она, совет ветеранов района, об-
учающиеся лицея № 89. На улице 
Ю. Смирнова в течение часа зву-
чали песни военных лет в испол-
нении творческого коллектива 
«Русская песня» имени Екатери-
ны Борисовны Шмидт, ученица 
8-го класса лицея № 89 Амалия 
Земзюлина прочитала стихотво-
рение собственного сочинения о 
подвиге Юрия Смирнова. 

На концерт пришло много 
жителей, которые благодарили 
артистов за выступление.

Молодёжная  
конференция

В конференция школьников 
и студентов Рудничного рай-
она «Вклад сибиряков в Победу 

в Великой Отечественной вой-
не в 1941–1945 гг.» приняли уча-
стие школы № 16, 24, 34, 36 и 46, 
лицей № 89 и горнотехнический 
техникум.

Работы были интересными, 
творческими и, конечно, соот-
ветствовали теме конференции. 
Большую помощь в подготовке 
поискового материала оказали 
наставники – учителя истории, 
руководители музеев, замести-
тели директоров школ по воспи-
тательной работе, специалисты 
территориального управления 
Рудничного района.

Многие юные музееведы по-
святили работы своим семьям: 
«Судьба моей семьи в годы 
войны», «Награды моего деда», 
«Вклад моей семьи в Великую 
Победу». Тема работы школы 
№ 16 была очень трогательной 

– «Фронтовые письма – доку-
менты военных лет». Студент 
горного техникума работу по-
святил учебному заведению – 
истории Кемеровского горно-
технического техникума в годы 
Великой Отечественной войны. 
Звучали и научные исследова-
ния в работах. Так, школа № 36 
включила в выступление тему 
инновационных методов исто-
рической памяти о кузбассов-
цах на основе биографических 
карточек.

Территориальное управление 
отметило всех участников Руд-
ничного района благодарствен-
ными письмами и подарками. В 

адрес молодёжи звучало мно-
го добрых слов по сохранению 
исторической памяти о людях 
Рудничного района.

Война – в творчестве 
ветеранов

В ДК шахтёров в рамках 
XXVII городского фестиваля 
творчества ветеранов «И помнит 
мир спасённый», посвящённо-
го 80-летию Победы в Великой 
Отечественной войне, ветераны 
Рудничного района представили 
концертную программу. Яркие 
и содержательные номера по-
казали творческие коллективы: 
народный хор ветеранов «Ра-
дуга», ансамбль народной пес-
ни «Зорюшка», вокальный ан-
самбль «Родничок», хор «Лесная 
поляна», агитбригада «Побе-
да», танцевальные коллективы 
«Татьяна 50+», «Русская душа», 
«Аэробика 60+», «Цигун», тан-
цевальный дуэт Аркадия и Гали-
ны Шалагиных.  

Со сцены звучали стихи не 
только известных поэтов в ис-
полнении Л. В. Демидовой, 
А. К. Колокольцова, Н. А. Лав-
реновой, Т. Я. Дробот, но и сти-
хи самодеятельных авторов 
А. А. Игнатьева, О. А. Остроухо-
ва, В. Д. Романиной. 

Песни военных лет звуча-
ли в исполнении талантливых 
самодеятельных вокалистов 
В. А. Мотрич, Ф. М. Черныше-
вой, В. К. Николаевой, Н. М. Кер-
ницкой, Т. В. Колмагоровой, 

Т. К. Ермоленко, О. В. Посканной. 
Авторская песня «Молитва ма-
тери» прозвучала в исполнении 
активной участницы фестива-
лей Л. М. Алексеевой. Бурными 
аплодисментами было награжде-
но выступление восьмилетнего 
Матвея Горского, который вме-
сте со своей бабушкой З. Е. Та-
расовой, руководителем во-
кального ансамбля «Родничок», 
исполнил песню «Катюша».

Завершился концерт испол-
нением песни «День Победы» и 
массовым выходом на сцену 130 
человек – всех участников фе-
стиваля Рудничного района. 

Со словами благодарности 
и поощрения к участникам фе-
стиваля обратились замести-
тель начальника ТУ Руднич-
ного района Ю. А. Лойченко, 
депутат городского Совета на-
родных депутатов А. Я. Колес-
ников, председатель городско-
го Совета народных депутатов, 
председатель конкурсной ко-

миссии В. С. Балахонов. Все они 
отметили высокий уровень вы-
ступлений, а в этом ветеранам в 
течение многих лет помогает за-
ведующая культурно-массовым 
отделом ДК шахтёров О. Л. Су-
дакова.

Надо отметить, что перед на-
чалом концертной программы в 
фойе ДК шахтёров работала вы-
ставка детских рисунков воен-
ной тематики, организованная 
ДШИ № 46 (директор О. А. Рож-
кова), выставка детских по-
делок военной техники, под-
готовленная дошкольными 
учреждениями. Председателем 
совета ветеранов Кузбасско-
го художественного колледжа 
Т. П. Гайдук и студентами кол-
леджа был организован мастер-
класс по изготовлению празд-
ничных открыток к 9 Мая.

Э. П. Пономарева,  
председатель совета 

ветеранов Рудничного  
района Кемерова.

Кузбассовцы стали победителями и лауреатами смотра-
конкурса Всероссийской организации ветеранов на звание 
«Лучшая первичная организация ветеранов», который  
был организован к 80-летию Победы советского народа  
в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов. 

К 80-й годовщине Победы в Великой Отечественной войне совет  
ветеранов Рудничного района Кемерова проводит серию мероприятий  
и активно участвует в общегородских акциях.
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Пыль дорог – порох Победы

 Первые автотранспортные предприятия Кузбасса занимались в основном грузовыми перевозками. 
Фото предоставлено ГПК «Пассажиравтотранс».

По законам  
военного времени

Формально первые автотран-
спортные предприятия Кузбасса 
появились в 1943 году вместе с об-
разованием нашего региона. Но во 
многих городах они существовали 
гораздо раньше, с 1930-х годов, и 
занимались в основном грузовы-
ми перевозками.

После начала Великой Отече-
ственной войны предприятия на-
шей страны перестраивают рабо-
ту для достижения главной цели: 
помощи фронту. Не стали исклю-
чением и автотранспортные пред-
приятия. Яркий тому пример мож-
но найти в сохранившейся и по сей 
день книге приказов по кадрам 
Ленинск-Кузнецкой автоколон-
ны с 1939 по 1944 год. Спустя ме-
сяц после вторжения гитлеровцев, 
в июле 1941 года, её руководитель 
даёт распоряжение проводить об-
учение всех сотрудников воен-
ному делу и технике безопасно-
сти. Занятия проводились после 
работы три раза в неделю: в по-
недельник, среду и пятницу, про-
должались два часа. В тот же пе-
риод книга приказов пополняется 
увольнениями шофёров и механи-
ков в связи с уходом на фронт. Яв-
ление было массовым: некоторые 
приказы содержат более десятка 
фамилий. Как и в других сферах, 
на смену им пришли женщины, 
уже осенью 1941 года появляют-
ся приказы об их приёме на работу.

В феврале 1943 года в автоко-
лонну пришла разнарядка от во-
енкомата: в сжатые сроки подгото-
вить и передать на нужды фронта 
девять автомобилей вместе с го-
рючим. В документах указаны их 
номера, но марки доподлинно не-
известны. Ветераны отрасли пред-
полагают, что это были «полутор-
ки» «ГАЗ-АА» либо «ЗИС-5». Для 
выполнения этой задачи руковод-
ство предприятия сформирова-
ло три бригады по ремонту авто-
мобилей и отменило выходные до 
особого распоряжения.

«За несвоевременную сдачу ма-
шин и недоброкачественный ре-
монт вы несёте ответственность 
по законам военного времени», – 
говорится в приказе. Именно так, 
сверхнапряжением всех сил и 
единством, тогда ковалась Победа. 
И ленинсккузнечане не подвели: 
спустя несколько недель в одном 
из приказов говорится о сокраще-
нии числа машин из-за их переда-
чи Красной армии. Вполне веро-
ятно, что подобные разнарядки из 
военкомата получали и другие ав-
токолонны нашего региона.

Кузнец кадров
В годы войны фронт нуж-

дался не только в машинах, но 
и водителях. В 1943 году Кеме-
ровская автошкола получила за-
дание: подготовить для армии 

200 шофёров. Большой вклад в 
его выполнение внёс Фёдор Ва-
сильевич Мордяшов, которого 
в транспортную сферу привела 
сама судьба. Уроженец Самар-
ской губернии получил тяжёлое 
ранение в боях под Старой Рус-
сой и был эвакуирован в Кемеро-
во. Когда увидел в местной газе-
те объявление о наборе на курсы 
шофёров, сразу же откликнулся. 
Думал, что вместе с новой про-
фессией получит возможность 
вернуться на фронт на автомоби-
ле. Но всё получилось иначе: его 
назначили инструктором.

Кемеровская автошкола тог-
да находилась в бараке по адре-
су: Соцгород, 9 (сейчас это улица 
Володарского). Будущие води-
тели жили здесь же, приспосо-
бив часть помещения под ночлег. 
Спали на двухъярусных крова-
тях, на столе и даже на полу. За 
три месяца изучили теорию по 
устройству автомобилей и пра-
вила уличного движения. Но 
главного – вождения – в про-
грамме не было. Дело в том, что 
у автошколы не было машин.

«Когда об этом стало извест-
но созданному обкому КПСС, то 
вышло распоряжение о том, что 
организации обязаны на четыре 
часа в день направлять все свои 
автомобили в автошколу для об-
учения вождению. Если кто на-
рушал это распоряжение, то ру-
ководитель уходил на фронт. 
Учёба шла круглосуточно, по 24 
часа. Выпуск шофёров состоялся 
вовремя», — говорится в книге 
«А дорога серою лентою вьётся», 
вышедшей в 2003 году к 60-лет-
нему юбилею системы обще-
ственного транспорта Кузбасса.

В биографии Фёдора Мордя-
шова, ставшего наставником для 
многих кемеровских водите-

лей, есть ещё одна любопытная 
страница. В 1943 году ему пору-
чили привезти из Новосибирска 
ценный груз весом в 4,5 тонны. 
В общей сложности путь туда и 
обратно занял неделю, на разби-
тых дождями дорогах машина не 
раз застревала. Но, несмотря на 
все трудности, груз удалось до-
ставить. Что же такого ценного 
хранилось в коробках? Оказа-
лось, что это были документы, 
подготовленные к образованию 
Кемеровской области.

Героизм гурьевских 
автомобилистов

Широко известно, что в годы 
Великой Отечественной войны 
промышленные предприятия 
Кузбасса давали фронту уголь, 
сталь и другое сырьё. Весомый 
вклад в это дело внесли и авто-
транспортные предприятия.

Кузбасские металлурги про-
изводили сталь для корпусов и 
башен танка Т-34. Использова-
ли марганцевую руду, которая 
добывалась на Чиатурском ме-
сторождении и доставлялась 
из Грузии железнодорожным 
транспортом. К концу 1942 года 
её запасы были полностью из-
расходованы и возникла угроза 
остановки доменных печей. Тог-
да вспомнили, что в 70 киломе-
трах от Гурьевска, около дерев-
ни Дурново, ещё в 1920-е годы 
было разведано небольшое ме-
сторождение марганцевой руды, 
из которой в 1927 году на Гу-
рьевском металлургическом за-
воде удалось получить 73 тонны 
сибирского ферромарганца. В 
разгар зимы было решено возоб-
новить добычу и вывоз руды. Но 
месторождение находилось вда-
ли от железной дороги, поэтому 

транспорт мог быть только один 
– автомобили.

«По бездорожью, в снег и 
сквозь бураны с заносами про-
бивались грузовики к Гурьевску. 
В те дни дурновская руда решала 
судьбу производства металла для 
фронта, она прямо с колёс шла в 
доменную печь. Иногда в непо-
году рейсы затягивались на не-
сколько суток. По 30–50 машин 
продвигались вслед за трактора-
ми, которые пробивали дорогу», 

— говорится в книге «История 
Кузнецкого металлургического 
комбината имени В. И. Ленина», 
изданной в 1973 году.

Главный инженер комби-
ната Леонид Вейсберг вспоми-
нал: «Это была поистине геро-
ическая эпопея, в другое время 
вывозка руды казалась бы нео-
существимым делом, но в годы 
войны невозможное делалось 
возможным». За годы войны на 
Дурновском месторождении руч-
ным отбором добыли 12 тысяч 
тонн марганцевой руды, которую 
перевезли гурьевские автомоби-
листы. Первая в мире мартенов-
ская броневая сталь была вы-
плавлена тогда именно на этом 
сырье. История сохранила име-
на некоторых водителей, кото-
рые самоотверженным трудом 
помогли сталеварам выпускать 
броневой металл: Фёдора Пав-
ловича Катанцева, Георгия Ки-
рилловича Исакова, Ивана Те-
рентьевича Лящика, Дмитрия 
Григорьевича Печеркина, Ивана 
Алексеевича Розина, Анатолия 
Васильевича Павлова, Руфины 
Бушуевой, Марии Мацуры.

За выполнение особо важного 
задания по перевозке руды Ука-
зом Президиума Верховного Со-
вета СССР водитель Степан Ан-
дреевич Никулин был награждён 
орденом Трудового Красного 
Знамени, а начальник автобазы 
Георгий Титович Хрусталев и во-
дитель Георгий Ильич Власов – 
орденом «Знак Почёта».

Андрей Ермолюк.

Скоро наша страна с размахом отметит 9 Мая. Подготовку к празднику 
кузбасские транспортники начали заранее: борта автобусов украсили 
поздравлениями с Днём Победы, а на стёклах водители разместили 
портреты предков-фронтовиков. В годы Великой Отечественной войны 
автотранспортные предприятия региона внесли огромный вклад  
в разгром врага. Сегодня расскажем о нём подробнее.

// их подвиг бессмертен

АВТОТРАНСПОРТНЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ КУЗБАССА БЕРЕЖНО 
ХРАНЯТ ПАМЯТЬ О СВОИХ ГЕРОЯХ. ИСТОРИЯМИ ДВУХ  
ИЗ НИХ ПОДЕЛИЛСЯ ФИЛИАЛ «ПАССАЖИРАВТОТРАНСА»  
В ГОРОДЕ БЕЛОВО. 

Иван Демьянович Бондаренко отправился 
на фронт в октябре 1941 года – после того, 
как завершил сборку урожая хлеба с по-
лей. В ходе Сталинградской битвы был ра-
нен, после лечения участвовал в сражениях 
на Курской дуге. Освобождал Белоруссию, 
День Победы встретил в Польше. Но 9 мая 
1945 года война для него не закончилась: 
ещё четыре года зачищал Западную Укра-
ину от бандеровцев. Вернувшись домой в 
1949 году, Иван Демьянович устроился гор-
норабочим очистного забоя на шахту «Чер-
тинская». Но уже через год в связи с трав-
мой сменил профессию на водителя и про-
работал на Беловской автобазе до самой пенсии. Награждён орде-
ном Отечественной войны II степени и медалью «За боевые заслуги».

А Иван Александрович Акимов уже был 
в армии, когда началась Великая Отече-
ственная война. Первый бой он принял 22 
июня 1941 года в 40 километрах от Львова. 
Впоследствии участвовал в освобождении 
Сталинграда, Украины, Молдавии, Белорус-
сии и Прибалтики. Награждён множеством 
медалей, в том числе орденом Красной 
Звезды и орденом Славы III степени. При 
освобождении Польши участвовал в 62 ка-
терорейсах, которые проходили под оже-
сточённым огнём врага. Несколько раз ка-
тер получал серьёзные повреждения, и тог-
да боец ремонтировал его на ходу, иногда закрывая пробоины своим 
обмундированием. 3 мая 1945 года был ранен в ногу, но обратился за 
помощью только после того, как переправил все самоходные орудия. 
Подобное самопожертвование чуть не привело к потере ноги: два 
последующих года Иван Александрович провёл в госпитале. В 1948 
году вернулся Белово и на протяжении 30 лет, практически до самой 
смерти, проработал водителем в местном ПАТП.
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Материалы полосы подготовила
Анна Тимощук.

// экология

Дети на страже природы

 Фото автора.

// не пропустите

ОНИ ПРИБЛИЖАЛИ ПОБЕДУ
В ЭТУ СУББОТУ, 3 МАЯ, В ТЕАТРЕ КУКОЛ  
КУЗБАССА ПОКАЖУТ «ПИСЬМА ПОБЕДЫ» (6+)

Постановка режиссёра Петра Зубарева – это повествова-
ние о едином устремлении целого народа победить, от-
стоять и выжить. Это истории в фронтовых треугольниках 
о самом главном. В основе пьесы – реальные письма де-
тей отцам, учителям и даже незнакомым солдатам.  
Письма, что курсировали между войной и миром,  
наполняли силами и надеждой, утверждали веру в то, 
что жизнь продолжается. Это были письма, которые  
приближали Победу.

В кемеровском детском саду 
№ 14 устроили праздник «По-
священие в эколята», в котором 
приняли участие 204 мальчишки 
и девчонки старшего дошколь-
ного возраста. Ребята под руко-
водством педагогов проходили 
такие испытания, как игра-эста-
фета «Уборка мусора», дидакти-
ческая игра «Найди пару», отга-
дывали загадки, участвовали в 
дидактической игре «Назови од-
ним словом», проговорили пра-
вила поведения в лесу и как нуж-
но относиться к природе.

«Основная цель Дня эко-
лят – развитие экологическо-
го образования, экологической 
культуры и просвещение наших 
воспитанников, а также сохра-
нение природы, её растительно-
го и животного мира. У эколят 
есть друзья-помощники – ска-
зочные герои, которые берегут 
и охраняют лес, заботятся о его 
обитателях, помогают нам уз-
нать много интересного о при-
роде. Это озорник Шалун, де-
вочка Умница, брат Шалуна 
Тихоня и девочка-лапочка Ёлоч-
ка. Мы стараемся проводить всё 
в игровой форме, таким обра-
зом знания усваиваются крепе, 

– рассказала «Кузбассу» Екате-
рина Большакова, старший вос-
питатель МАДОУ № 14. – На 

мероприятие был приглашён и 
особый гость – Дмитрий Пан-
тилеичев, исполняющий обя-
занности директора ГКУ «Ди-
рекция по особо охраняемым 
природным территориям Куз-
басса», который вручил ребя-
там значки эколят – молодых за-
щитников природы. Случилось 
этого после того, как дети про-
изнесли клятву эколят и пообе-
щали защищать братьев наших 
меньших, беречь растения, вы-
саживать деревья и ухаживать 
за ними, беречь водоёмы от за-
грязнения, убирать за собой му-
сор всегда и везде, заботиться о 
природе, животных и растени-
ях. А затем торжественно спели 
гимн эколят».

Воспитанник подготовитель-
ной группы «Любознайки» Ти-
мофей Зылев проникся атмос-
ферой праздника и был горд, что 
смог выполнить все задания от 
эколят Шалуна, Умницы, Тихо-
ни и Ёлочки: «Теперь я тоже могу 
защищать природу».

Хочется отметить, что МА-
ДОУ № 14 много лет ведёт де-
ятельность по формированию 
экологического воспитания у до-
школьников. В период с 20 марта 
по 5 июня проходят Дни защиты 
от экологической опасности. В 
этот период проходит масса об-

разовательных событий, кото-
рые посвящены Международно-
му дню лесов, Всемирному дню 
цветов, Всемирному дню воды, 
Всемирному дню метеороло-
га, Международному дню птиц, 
Всемирному дню здоровья, Дню 
экологических знаний, Всемир-
ному дню Земли, Международ-
ному маршу парков, Всероссий-
скому дню эколят, Дню памяти 
жертв радиационных аварий и 
катастроф, Дню экологическо-
го образования, Международно-
му дню семьи, Международному 
дню защиты детей, Всемирному 

дню охраны окружающей среды, 
дню эколога. 

Так, например, в старшей груп-
пе «Умняшки», прошло меро-
приятие, посвящённое Дню эко-
логических знаний! Дети под 
руководством воспитателя Алё-
ны Семашко решили создать поу-
чительный фильм о сохранности 
всего живого на земле! Ребята вы-
брали героев фильма – малень-
ких эколят, которые переживают 
за чистоту леса и животных, там 
обитающих. Они призывают за-
щищать лесной дом вместе, быть 
аккуратными и ответственными, 

ведь мир природы так удивителен 
и прекрасен! На протяжении все-
го мероприятия дети расширили 
знания о живой природе, диких 
животных, сформировали пред-
ставления о том, как можно сде-
лать наш мир лучше. 

«Такая системная работа по 
экологическому воспитанию в 
детском саду позволяет достичь 
важных результатов. Это фор-
мирование экологических пред-
ставлений у детей (они узна-
ют о связях живых организмов 
с окружающей средой и друг с 
другом, о разнообразии расте-
ний и животных). И, конечно, 
развитие навыков наблюдения, 
исследования и эксперименти-
рования (ребята учатся заме-
чать изменения в природе, изу-
чать различные виды растений и 
животных, анализировать вли-
яние человека на окружающую 
среду). Конечно, формируется 
и эмоциональная связь с при-
родой. Наши мальчишки и дев-
чонки учатся ценить красоту 
окружающего мира, испытывать 
радость от общения с природой, 
чувствовать себя ее частью. Мы 
стараемся воспитать в них сопе-
реживание природе. Но работа 
наша не была бы эффективной 
без родителей. Стараемся повы-
шать их уровень экологических 
знаний. Для этого проводятся 
выставки совместных рисунков, 
плакатов, макетов и другие ме-
роприятия. На самом деле сво-
им примером, своим неравноду-
шием дети увлекают взрослых!» 

– отметила Любовь Горелова, за-
меститель заведующей по вос-
питательно-методической рабо-
те МАДОУ № 14.

25 апреля в России отметили День эколят. 
Это одно из мероприятий Всероссийских  
природоохранных социально-образовательных 
проектов, к которому ежегодно присоединяют-
ся и образовательные учреждения  
нашей области.

ПОМНИТЬ И ЧТИТЬ
4 МАЯ В ПРОКОПЬЕВСКОМ ДРАМТЕАТРЕ –  
«ЗАВТРА БЫЛА ВОЙНА» (12+)
Истории определённых людей в определённое время. 
Время, когда молодым ребятам пришлось отложить 
планы на будущее из-за ужаса системы и надвига-
ющейся войны. Взросление юных школьников при-
шлось на их 16 лет и предвоенное время. 16 лет – это 
лучшая пора для крепкой дружбы, первой любви и 
горячей веры в истину. Но героям нелегко определить, 
во что именно верить, кого любить и как понять, что 
есть истина, ведь на их плечи навалился тяжёлый век 
и груз ответственности выбора.

ПОКА ЖИВА ПАМЯТЬ
9 И 10 МАЯ В НОВОКУЗНЕЦКОМ ТЕАТРЕ КУКОЛ «СКАЗ» 
ИМЕНИ МАШКОВА – ПРЕМЬЕРА СЕЗОНА  
«А ЗОРИ ЗДЕСЬ ТИХИЕ» (12+)

Режиссёр Ольга Забоева и художник Мария Гладких обрати-
лись к тексту Бориса Васильева в его 100-летний юбилей и в 
канун 80-летия Победы. Давно известная история о героизме 
пяти юных девушек совершенно иначе откроется для зрите-
лей. Синтез предметов, актёров, кукол и авторской музыки 
раскроет её с новых сторон. Подробности повести дали воз-
можность режиссёру рассмотреть это произведение глаза-
ми одной из героинь. Рита Осянина? Женя Комелькова? Галя 
Четвертак? Одна из героинь привнесла сказку в мир боевых 
подруг. Есть ли место сказке на войне? 
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Дубль «Кузбасса» финишировал вось-
мым в чемпионате Молодёжной лиги.
На предварительном этапе соревнова-
ний дружина главного тренера Дми-
трия Ишкова заняла девятое место, 
выиграв 15 из 30 матчей (разница пар-
тий – 60-61). 
В турнире за 7–12-е места кемеров-
чане одержали шесть побед в десяти 
матчах (22-18) и поднялись на вось-
мую строчку в итоговой таблице сезо-
на. Лучший бомбардир «Кузбасса-2» – 
19-летний Павел Смирнов, набравший 
570 очков в 40 матчах (шестой резуль-
тат в лиге). 
Первенствовал в Молодёжной лиге 
«Локомотив-СШОР» (Новосибирск), 
тройку призёров дополнили ЮКИОР, 
представляющий Ханты-Мансийский 
автономный округ, и «Зенит-УОР»  
(Казань). 

 Диагональный нападающий Егор Сиденко (№ 18) – первый бомбардир «Кузбасса» 
в чемпионате России: 429 очков в 31 матче. Фото Владимира Клюева. 

спортарена

Ротация в восьмёрку
// спринт-новости

СПОРТИВНАЯ  
ГИМНАСТИКА
Кемеровчанин Андрей 
Дмитриев – бронзовый при-
зёр Кубка России в вольных 
упражнениях.

Второй по значимости отече-
ственный турнир состоялся 22–27 
апреля в Новосибирске. В сорев-
нованиях участвовали 87 мужчин 
и 81 женщина из 29 регионов 
страны и Республики Беларусь. 
Главный судья Кубка России – 
Евгений Сафиулин, директор 
СШОР Кузбасса по спортивной 
гимнастике имени И. И. Маметье-
ва (Ленинск-Кузнецкий).

Оценка Андрея Дмитриева в 
вольных упражнениях – 13,133 
балла. Тренеры 18-летнего 
гимнаста – Геннадий Горшков 
и Ярослав Максюков. Опереди-
ли кузбассовца Иван Куляк из 
Калужской области (13,333) и 
москвич Мухаммаджон Якубов 
(13,800), обладатель Кубка страны 
в многоборье.

Воспитанницы СШОР Кузбас-
са Ксения Горшкова и Любовь 
Догадина выступали в финалах 
соревнований в отдельных видах. 
Горшкова – в топ-квинтете в 
вольных упражнениях и упраж-
нениях на бревне, у Догадиной 
шестая сумма в опорном прыжке. 
Тренеры спортсменок – Наталья 
Лошакова, Елена Трофимова.

 

ФУТБОЛ
В пятницу, 2 мая, кузбас-
ские клубы «Распадская» 
(Междуреченск) и «Но-
вокузнецк» проведут в 
Барнауле стартовые матчи 
чемпионата Сибирского и 
Дальневосточного феде-
ральных округов.

Соперник междуреченцев – 
молодёжная команда «Динамо», 
новокузнечан – «Темп», чемпион 
СФО и ДФО в прошлом году. В вос-
кресенье, 4 мая, кузбасские коллек-
тивы поменяются соперниками.

Сезон в родных стенах «Рас-
падская» и «Новокузнецк» откро-
ют 16 мая встречами с «Читой» и 
«Бурятией» (Улан-Удэ). В зональ-
ном турнире третьего дивизиона 
российского футбола участвуют 
12 любительских коллективов из 
восьми регионов.

«Распадская» (главный тренер 
– Алексей Зарубин) – второй призёр 
прошлогоднего чемпионата СФО 
и ДФО, «Новокузнецк» (Станислав 
Рылов) занял пятое место.

ФУТЗАЛ
В воскресенье, 4 мая, кеме-
ровский «Кузбасс» в от-
ветном четвертьфинальном 
матче первенства России 
в высшей лиге примет 
«Ухту-Д». Игра в ГЦС «Куз-
басс» (бульвар Строителей, 
55) начнётся в 17:00.

В гостевой встрече кемеров-
чане в ранге чемпиона конфе-
ренции «Восток» подэлитного 
дивизиона одолели 27 апреля 
дублёров клуба суперлиги – 6:5. 
Основное время матча закон-
чилось вничью, а в овертайме 
победный гол забил Станислав 
Агеев. В стартовом раунде плей-
офф коллектив Юрия Бутрина раз-
громил ЛКС-Д (Липецк) – 7:2, 8:3.

Новокузнецкий «Сиб-Транзит» 
в 1/8 финала турнира переиграл 
в серии до двух побед ТЗМС из 
Тулы – 9:8 (2:2, 7:6 – пенальти), 
3:6, 5:3. В первом четвертьфинале 
подопечные Евгения Давлетшина 
проиграли в Кемерове «Факелу-
ГТС» (Сургут), чемпиону конфе-
ренции «Запад» – 3:10. Ответная 
игра состоится в Сургуте 3 мая.

Андрей Тарков.
 

«Восьмое место по итогам плей-офф 
– хороший результат. Могли подняться 
выше, но с такой же вероятностью мог-
ли оказаться и ниже. Заняли своё ме-
сто», – резюмировал главный тренер 
«Кузбасса» Сергей Троцкий в интервью 
официальному сайту клуба. 

В сезоне кемеровский клуб удивлял 
экспертов и болельщиков со знаком 
плюс и со знаком минус. В начале сезона 
«Кузбасс» нежданно вышел в «финал че-
тырёх» Кубка России и Кубка легенд. В 
«гладком» чемпионате страны команда 
финишировала девятой, а в квалифика-
ционном раунде плей-офф переиграла 
красноярский «Енисей» (2:3 – дома, 3:0 

– в гостях), что гарантировало восьмую 
строчку в итоговой таблице суперлиги 
(год назад – седьмое место). 

В матчах «Кузбасса» – разнообразие 
и слияние жанров: драма, мелодрама, 
комедия положений и характеров, фэн-
тези и триллер. Конечно, это привлека-
ет и увлекает болельщиков. Что ж, как 
утверждал классик, «все жанры хороши, 
кроме скучного». 

Из области фантастики – гостевая 
победа «Кузбасса» над будущим вице-
чемпионом страны питерским «Зени-
том» 20 октября прошлого года – 3:1 
(25:19, 22:25, 25:18, 25:20). 

В жанре триллера выдались все де-
сять матчей в пяти сетах, в которых, 
правда, кемеровчане одержали толь-
ко две победы. Не было лишь героиче-
ского эпоса, как в 2019 году, когда «Куз-
басс» завоевал чемпионский титул, 
одолев в финальной серии до трёх побед 
казанский «Зенит». Руководил тогда  
командой финский специалист Туомас 
Саммелвуо, подписавший недавно че-
тырёхлетний контракт с японским клу-
бом «Осака». 

Сергей Троцкий, возглавивший «Куз-
басс» в феврале прошлого года, зача-
стую удивлял ротацией состава, за-
меняя игроков в ключевые моменты 
матчей. 

«Замены – это неотъемлемая часть 
игры. После определённого времени 
и на основании статистики смотрим: 
работает ли замена, – говорит Сергей 
Александрович. – Важно количество 
игрового времени, которое волейбо-
лист должен проводить на площадке, 
чтобы повышать уровень. Приходит 

момент, когда он может встать в «осно-
ву», но может сделать невынужденные 
ошибки, поскольку не хватает опыта. 
Мало кто обращает внимание, когда 
замены работают. Когда они работают, 
всё хорошо, всё классно, все молодцы. 

Как только замена не сработала – сра-
зу спрашивают: «А почему такая за-
мена?» Не слышал ни одного вопроса, 
почему сделал замену, и она классно 
сработала. Со стороны запоминается 
плохое». 

По-прежнему актуальны советы на 
эту тему заслуженного тренера СССР 
Вячеслава Платонова, под руковод-
ством которого сборная страны выигра-
ла все (!) турниры в 1977–1985 годах. 

Вот его советы-заповеди из кни-
ги «Моя профессия – игра»: «Ведение 
игры – само по себе большое искусство. 
Многое здесь делается по наитию, ин-
туитивно, но опыт выработал и рацио-
нальные приёмы ведения игры, кото-
рых стоит придерживаться. Если ко-
манда играет хорошо, не мешайте ей 
своими заменами. Теоретически вер-
ная замена только вредит хорошо игра-
ющей команде. Первая заповедь заме-
ны: «Не навреди». 

На следующей неделе, 6–11 мая, в 
Казани пройдёт финальный этап Кубка 
России – 2025 с участием шести команд. 
«Кузбасс» на групповом этапе турнира 
одержал три победы в родных стенах, а 
в плей-офф потерпел два «сухих» пора-
жения от московского «Динамо». 

В межсезонье «Кузбасс», по обык-
новению, ждут перемены. Главное, что 
клуб остаётся в элитном дивизионе 
российского волейбола и в дальнейшем 
наверняка удивит болельщиков жанро-
вым разнообразием своих матчей. 

Вадим Антонов.

ТАБЛО

Чемпионат России. Мужчины
Суперлига. Итоговое положение 

команд: 1. «Зенит» (Казань), 2. «Зе-
нит» (Санкт-Петербург). 3. «Белогорье» 
(Белгород). 4. «Динамо-ЛО» (Ленин-
градская область). 5. «Динамо» (Мо-
сква). 6. «Локомотив» (Новосибирск). 
7. «Динамо-Урал» (Уфа). 8. «Кузбасс» 
(Кемерово). 9. «Енисей» (Красноярск). 
10. «Факел-Ямал» (Новый Уренгой). 11. 
«Газпром-Югра» (Сургут). 12. «АСК» 
(Нижний Новгород). 13. «Оренбуржье» 
(Оренбург). 14. «Нова» (Новокуйбы-
шевск). 15. «МГТУ» (Москва).

В новом сезоне вернётся в элитный 
дивизион «Ярославич» (Ярославль), по-
бедивший в высшей лиге «А».  

Кемеровский «Кузбасс» завершил сезон в чемпионате и Кубке России 
во втором квартете клубов

 Кубинец Давид Фиэль (№ 13) успешно дебютировал в «Кузбассе», заработав 279 
очков в 31 матче. В его активе 77 блоков – третий результат в суперлиге. Справа – 
капитан команды Роман Пакшин (309 очков в 30 матчах). На площадке – Александр 
Маркин (№ 10) и Илья Юльмухаметов (№ 21). Фото Владимира Клюева. 
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Когда Сибирь  
становится родиной  

 Пятилетний Мухаммад Али 
занимается борьбой и гиревым 
спортом.

Семья живёт в Кузбассе с 2014 
года. Жураевы приехала в Си-
бирь уже с двумя детьми, здесь 
родились ещё два. Но на этом 
останавливаться не собираются, 
говорят, что стабильность наша 
обнадёживает и вселяет уверен-
ность. 

Любовь 
с первого взгляда 

– Мы выросли с Лолой в Со-
гдийской области Таджикиста-
на, в селе Гафурове. Воспиты-
вались в многодетных семьях 
в любви, ласке. И её, и меня ро-
дители с детства приучали к 
уважению старших, трудолю-
бию, почтительности, терпению. 
Меня отец с измальства учил ма-
стерить, вместе с ним делали та-
буретки деревянные, ремонти-
ровали крышу, хозяйство вели 
домашнее, за садом ухаживали. 
А в саду – яблоки, груши, пер-
сики, сливы, алыча, виноград, – 
рассказал Орифжон. 

– А меня мамуля готовить на-
учила вкусно: плов, самсу, чуч-
вару, – добавляет свою историю 
Лола. 

Женщина вспоминает, как 
однажды их познакомили род-
ственники и в Орифжона она 
влюбилась с первого взгля-
да. Оценила его статность, ум, 
тактичность, проникновенные 
глаза. 

– Когда с ним начали общать-
ся, он слушал меня и смотрел 
прямо в глаза. Это очень ценно, 
когда человек не отводит их в 
сторону. Тогда поняла: насколь-
ко для парня я важна, – расска-
зала Лола. 

Супругу Лола приглянулась 
своей женственностью. 

– Это не объяснить словами, 
когда от девушки идёт настоя-
щее тепло, когда ты понимаешь, 
что с ней у тебя всё будет хоро-
шо. Всё у красавицы моей в гар-
монии: внешность и душа, а с го-
дами я ещё больше это чувствую. 

Точка на карте
Лола по профессии делопро-

изводитель, работала до рожде-
ния первых двух детей Сулхии и 
Ахлидина в отделе кадров одно-
го из образовательных учрежде-
ний Таджикистана, Орифжон 

– эколог. После института окон-
чил аспирантуру, преподавал.  

– У меня тяга к растениям: 
деревьям, цветам, кустарни-
кам. Я в цветении нахожу гармо-
нию человека с природой, Лола 
меня поддерживает. Мы часа-
ми с ней можем сидеть на лавоч-
ке и любоваться разноцветьем, 
настолько спокойно и легко на 
сердце становится, – говорит 
Орифжон. 

Цветы не единственная 
страсть мужчины, он любит 

путешествовать. И новой точ-
кой на карте России в 2011 году 
стал Кузбасс. Поездку в Сибирь 
Орифжон совместил с возмож-
ностью заработать чуть больше, 
чем в Таджикистане. Созвонил-
ся с Новокузнецким угольным 
предприятием, по приезде взяли 
временно на должность разно-
рабочего. В обязанности входи-
ло развитие прилегающих к зда-
ниям комбината территорий, их 
благоустройство и уход.  

– Это моё, поэтому с радостью 
согласился. Переживал пона-
чалу, как примут, как будут от-
носиться. Напрасно нервничал: 
сибиряки окружили заботой и 
вниманием, предоставили жи-
льё, показали Новокузнецк. Но 
через несколько месяцев вернул-
ся домой, дочь Сулхия малень-
кая была, годовалая. Через год 
в любви у нас с Лолой появился 
второй ребёнок – мальчик Ах-
лидин. Материальные нагрузки 
возросли, и я понимал, что Си-
бирь станет снова спасительной 
ниточкой, тем более что двери 
были открыты. Спасибо жене: 
поддержала, а сама взяла на себя 
и детей, и хозяйство. Вот такая 
сильная у меня женщина, – вспо-
минает Орифжон. 

Решение принято 
Вторая его поездка в Кузбасс 

в 2012 году продлилась уже год, 
в Новокузнецке Орифжон срос-
ся с Сибирью сердцем и душой, а 
главное – твёрдо решил переби-
раться семьей сюда окончатель-
но. Когда рассказал коллегам по 
комбинату, они в честь его реше-
ния накрыли большой стол и ра-
довались в буквальном смысле 
как дети. Ведь их друг из Сред-
ний Азии был суперценным со-
трудником, благодаря которому 
они получили прекрасные зоны 
отдыха на предприятии, куда ча-

сто в нерабочее время приходи-
ли погулять с детьми. «А теперь 
поезжай домой, забирай жену и 
ребятишек – и пулей обратно, – 
убедительно советовали Ориф-
жону сослуживцы. «Но пулей, – 
отвечал он, – не получится: надо 
с женой окончательно всё ре-
шить, дом продать, собраться…» 

– Я помню, как на семейном 
ужине озвучил Лоле идею. И как 
она меня обняла и сказала, что 
за мной – хоть куда. Единствен-
ное, о смене климата тёплого на 
холодный переживала. Все со-
мнения развеялись, когда се-
мья уже в 2014 году прибыла в 
Россию, – рассказал Орифжон 
Очелдиевич.

Семью в Кузбассе встретили 
как родных, поселили в посёл-
ке Сосновском Новокузнецко-
го района, в тихом заповедном 

месте. К тому моменту штат 
компании был укомплектован, 
надо было подождать чуточку, и 
мужчина устроился к частнику 
ухаживать за придомовой тер-
риторией. А через три месяца 
благополучно вернулся на своё 
предприятие.

Жураевы подготовились к 
переезду основательно, прежде 
всего по знаниям законов Рос-
сийской Федерации, ведь граж-
данство для семьи было при-
оритетом. Документы помогли 
оформить социальные работ-
ники Новокузнецкого муници-
пального округа. 

– Мы очень с Лолой благодар-
ны властям Кузбасса: настолько 
они проявили к нам внимание. 
Оформлять документы, полу-
чать гражданство помогали на-
стоящие специалисты, расска-
зали всё, показали, сопроводили, 
помогли сдать необходимые эк-
замены по русскому языку. Мы с 
супругой прекрасно говорим на 
русском, пишем, читаем, знаем 
историю России, любим её, – го-
ворит мужчина. 

Детей Жураевы устроили 
в местный детсад, по оконча-
нии которого они пошли в Со-
сновскую школу. Сулхия окан-
чивает восьмой класс, Ахлидин 

– шестой. Оба отличники, при-
нимают активное участие в об-
щественной творческой жизни 
школы. Дочь успела получить 
уже несколько грамот на кон-
курсах чтецов, и рукодельница 
она замечательная. Сын занима-
ется восточными единоборства-
ми, стал победителем местного 
турнира.  

– Муж является председа-
телем родительского комите-
та школы, решает с другими па-
пами и мамами насущные дела, 

они помогают учителям во всём. 
А недавно мы всей семьёй при-
няли участие в «Весёлых стар-
тах», затем играли в волейбол, 
организовали турнир по шахма-
там, – рассказала Лола Жураева. 

Отсюда больше никуда 
Сибирь за эти годы стала для 

Жураевых настоящей Родиной. 
И холод им нипочём, когда есть 
семейное тепло. И пусть в ого-
роде частного дома не растут на-
ливные персики и груши, зато 
малина со смородиной вызрева-
ют лучше, чем в Таджикистане. 

– Я изобрёл способ сделать в 
Сибири ягоду крупнее и слаще. 
Ранней весной вбиваю деревян-
ные колышки по всему периме-
тру куста, так чтобы они были 
выше веток, потом связываю их 
капроновой нитью с краями ко-
лышков. Так они стоят до самого 
созревания малины и смороди-
ны. Веточки, получается, откры-
ваются во всей красе солнышку, 
оно льёт свет на каждый листик. 
Этому меня дед в Средней Азии 
учил, – делится с читателями 
«Кузбасса» дачными секретами 
Орифжон. 

В 2020 году в семье родился 
второй сын – Мухаммад Али, а 
в минувшем году Лола подарила 
мужу и детям ещё одного крепы-
ша – Ибрахина.  

– Растут, как и старшие дети, 
спокойными, послушными. Сул-
хия и Ахлидин помогают нян-
читься и просят ещё братиков и 
сестричек. Мы с мужем решили 
семью пополнять, если Бог даст! 

– улыбается Лола. 
Супруг солидарен, добавля-

ет, что дети – главная радость и 
ценность: 

– В России мы чувствуем себя 
защищёнными социально, мате-
риально, по-человечески, сло-
вом, мы точно знаем с женой, 
что не останемся без поддерж-
ки, но при этом надеемся в пер-
вую очередь на себя. Много-
детство нас поэтому не пугает. 
Обнадёживает общество. Когда 
гуляем по местному парку или в 
Новокузнецк приезжаем на вы-
ходные, видим большое количе-
ство семей с маленькими детьми 
и крепнем в своих помыслах. 

Жураевы часто ездят на ро-
дину, навещают родителей, дру-
зей, но возвращаться насовсем 
не собираются, говорят: в Тад-
жикистане – хорошо, а в России 

– лучше.  
– Сибирь открыла нам неверо-

ятный семейный простор. Она 
подарила нам трескучие моро-
зы и пушистый снег. Людей по-
любили, открытых и надёжных. 
Как будто здесь родились и вы-
росли. В этой чудесной сибир-
ской сказке, – улыбается Лола 
Жураева.

Анатолий Болдырев. 

11 лет назад Орифжон и Лола Жураевы переехали из тёплой 
Средней Азии в морозную Сибирь и ни разу об этом не пожалели 

 Орифжон  с дочерью Сулхией и Ахлидином решает  
нехитрые школьные задачки.

 Сулхия Жураева – 
победительница областного 
конкурса чтецов.
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// премьера

Герой ВНЕ времени

Камерно, эффектно, с инте-
ресным музыкальным сопро-
вождением и оригинальны-
ми сценическими приёмами. К 
просмотру сильно рекомендуем. 
Особенно подрастающему по-
колению. Зритель принял пре-
мьеру тепло. Из отзывов: «Ве-
ликолепный спектакль! Столько 
потрясающих эмоций, хочется 
приходить и пересматривать! И 
рыдать». Или: «Спектакль про-
сто великолепен, актёрская игра 
и режиссёрская задумка – на 
максимуме».

Режиссёр и автор инсцени-
ровки – молодой талантливый 
Даниил Сухов. Эта работа ста-
ла для него дипломной, Дани-
ил – студент выпускного кур-
са режиссёрской мастерской 
Г. Р. Тростянецкого Российско-
го государственного институ-
та сценических искусств. Эскиз 
спектакля был представлен в 
сентябре 2023 года в рамках ре-
жиссёрской лаборатории «Игра 
в классику», и уже тогда работа 
режиссёра была высоко оцене-
на профессиональными крити-
ками.

Через путь взросления глав-
ного героя Петруши Гринёва 
вместе со зрителем режиссёр 
рассуждает о понятии «честь». 
Удача спектакля – актёрский со-
став. Удивительно, как каждый 
проживал свою роль, а у некото-
рых артистов было сразу по две-
три и даже пять ролей!

Роль Гринёва исполнил моло-
дой артист труппы Данил Чиспи-
яков, и это его дебют в главной 
роли. Обаятельный, на глазах у 
зрителя перерождающийся из 
легкомысленного подростка в 
зрелого юношу, который ищет 
себя, своё место, предназначе-
ние в большом мире... Завести 
разговор на тему чести со зрите-
лем было важно, и у Данила Чи-
спиякова это получилось. 

Его партнёрами по сцене в го-
товящейся премьере стали веду-
щие артисты театра – заслужен-
ный артист РФ Юрий Темирбаев, 
Михаил Быков, Софья Чинкова, 
Максим Лифанов, Наталья Ам-
зинская, Роман Орлов, Андрей 
Куликов, Олеся Шилова и дру-
гие.  Многие уже сталкивались в 
своём творчестве в пушкински-
ми героями.

«Ранее уже была работа – я 
играл графа Нулина. У того спек-
такля была стихотворная форма, 
здесь же, в «Гринёве», – проза. 
Пугачёв, которого я играю, под-
нял самое большое восстание в 
истории России. Мой Пугачёв 

– это одержимый, жёсткий, но 
благородный и справедливый 
человек. Главное, что он идей-
ный. Он верит в свои силы, по-
нимая, кто его окружает: кре-
постные крестьяне и воры. Воры, 
которые за любой промах Пуга-
чёва свою шею выкупят его го-
ловой. При всём при этом он всё 
равно идёт за своей идеей, нет 

у него хода назад. «Как начал, 
так и буду продолжать», – гово-
рит мой герой. Где-то Пугачёв 
мудрый, где-то нет. Мужик, од-
ним словом. Кстати, он даже чи-
тать не умел. А Даня – талантли-
вый парень, мне его дипломный 
спектакль нравится, успеха ему 
и удачи по жизни!» – поделил-
ся артист Михаил Быков, ярко и 
харизматично сыгравший роли 
Пугачёва и батюшки в премьер-
ном спектакле. А как он пел!

Роли матушки и Палаш-
ки исполнила артистка теа-
тра Кристина Мирошниченко. 
Трогательной и даже душераз-
дирающей вышла сцена, где 
мать понимает, что единствен-
ного сына придётся отпустить 
во взрослую и полную опасно-
стей жизнь. Артистка искрен-
не рада прикоснуться к великой 
классике и воплотить её на сце-
не: «Роль, безусловно, значима 
для меня. Когда сталкиваешься 
с глубокими мыслями автора, то 
даже в обычной жизни, как я на-
зываю жизнь вне сцены, начи-

нает кардинально меняться со-
знание... Зрители обязательно 
вынесут для себя из спектакля 
то, что им импонирует в данный 
момент жизни. Главное, чтобы 
они задумались, а что важнее: 
честь или жизнь?»

Роль Маши исполнила воз-
душная Софья Чинкова, которая 
считает, что для артиста сыграть 
в спектакле по тексту Пушки-
на – большая удача. Софье она 
уже улыбнулась дважды: в по-
становках «Ай да Пушкин!» и 
«Travel-in-drama». Как рассказа-
ла артистка, героиня спектакля 
ей близка. Её взрывная смесь 
лёгкости и даже легкомысленно-
сти вместе с честностью, откры-
тостью и способностью вести и 
вдохновлять главного героя для 
Софьи Чинковой является при-
влекательной.

Непросто было в новой поста-
новке артисту Андрею Куликову. 
Он исполнил сразу пять ролей 
в спектакле: Мусьё, Игнатьича, 
ямщика, Ворона и Хлопуши! Вот 
что говорит сам Андрей: «Мама 

в детстве читала мне Пушки-
на. Мы с женой читали Пушки-
на своему ребёнку, а сейчас он 
уже читает его сам. Нас корня-
ми туда как-то притягивает, это 
о многом говорит. Пять ролей в 
спектакле – это нетяжело. Пото-
му что переключение – это наша 
профессия. Мой мастер так учил 
наш курс. Мгновенное переклю-
чение, тумблер. Я обожаю это 
в нашей профессии, когда есть 
возможность быть разным, это 
моё самое любимое. От этого ис-
пытываешь безумное удоволь-
ствие, когда только что вышел 
одним персонажем, три секунды 

– и уже другим выходишь. Это 
лучшее, что может быть лично 
для меня. Момент перевоплоще-
ния, он всегда будоражащий и 
интригующий. Чувствуешь, что 

делаешь всё по-настоящему, не 
лжёшь на сцене, а честно испол-
няешь каждую роль».

Артистке театра Наталье Ам-
зинской работать с произве-
дениями Пушкина не впервой. 
Прасковья Петровна – в «Мете-
ли», купчиха Трюхина – в «Гро-
бовщике». Премьера спектакля 
«Гринёв» пополнила личную ко-
пилку актрисы образом Васи-
лисы Егоровны. «Совершенно 
другой женский образ у Пушки-
на. Любопытно играть и нахо-
дить в себе черты этой женщины 
с сильным характером. «Вме-
сте жить, вместе и умирать!.. Да 
разве муж и жена не един дух и 
едина плоть?» – слова моей ге-
роини. Отвага, мужество этой 
женщины потрясают и заставля-
ют задуматься: «А сейчас жен-
щина способна на такие отно-
шения, поступки?» – задаётся 
вопросом Наталья Амзинская.

За кем следила с особым удо-
вольствием, так это за актрисой 
Олесей Шиловой. Невероятная 
трансформация от роли к роли: 
попадья, Парашка и старая кал-
мычка с этническими песнопе-
ниями «до мурашек». «Это моя 
третья встреча с героинями 
Пушкина на сцене. В спектакле 
«Гринёв» мне предстояло соз-
дать сразу несколько образов. Я 
считаю, что это подарок для ар-
тиста. Спасибо подробной ра-
боте режиссёра! Благодаря Дане 
я открываю в себе новые грани 
моих актёрских способностей. 
Он поднимает тему чести в спек-
такле, что же такое честь для 
каждого из нас сегодня… и во все 
времена? Обязательно прихо-
дите в театр. «Гринёв» затронет 
самые глубокие струны вашей 
души и поможет честно ответить 
на важные вопросы», – пригла-
шает Олеся Шилова.

Анна Тимощук.

Накануне в Звёздном зале Театра драмы Кузбасса состоялась премьера  
спектакля «Гринёв» по мотивам романа А. С. Пушкина «Капитанская дочка»




